
Открытие новых станций ме-
тро весной этого года стало 
грандиозным событием для 
всей столицы. Миллионы пас-
сажиров уже оценили удоб-
ство современных объектов 
подземки — Большое кольцо 
сэкономило им массу време-
ни на передвижении по горо-
ду. Например, если раньше, 
чтобы доехать от «Савелов-
ской» до «Марьиной Рощи», 
нужно было потратить 20 ми-
нут, сделав при этом одну пе-
ресадку, то теперь северный 
и северо-восточный районы 
с одноименными названиями 
надежно связало метро. Одна 
остановка, всего две-три ми-
нуты в пути, и можно выхо-
дить из оригинального вести-
бюля «Марьиной Рощи». 
Под стать наполированным 
до блеска шарам-колоннам 
решили обустроить и терри-
торию вокруг. Теперь в выпу-
клых зеркалах отражаются 
резные желтеющие листья 
деревьев и кустарников — 
у новой станции за этот сезон 
их появилось 250 штук.
— Большинство из них при-
жились, некоторые придется 
заменить до конца марта сле-
дующего года, — проводит 
обход с корреспондентами 
«ВМ» первый заместитель гла-
вы управы района Марьина 
Роща Константин Абрагимов.
По его словам, красоту успели 
навести за лето и полтора 
осенних месяца. Здесь замо-
стили плиткой большую пло-
щадь, установили круглые 
скамейки, уложили более 

2,5 тысячи квадратных мет-
ров газона.
— Остается добавить урны 
и несколько малых архитек-
турных форм. Это займет со-

всем немного времени, — рас-
сказывает глава управы.
Как сообщил «ВМ» префект 
Северо-Восточного админи-
стративного округа столицы 

Сергей Мельников, главное 
в вопросах благоустрой-
ства — создать комфортные 
условия для пассажиров. А их 
в Марьиной Роще прибави-

лось. Например, 
мировая чемпион-
ка по эстетической 
гимнастике тре-
нер Марина Они-
щенко может вы-
бирать — поехать 
по салатовой или 
бирюзовой ветке. 
Ее ученицам тоже 
стало проще ез-
дить по Большому 
кольцу из соседних 
районов. 
— Очень удобно, 

когда можно строить разные 
маршруты в зависимости от 
того, где ты находишься и от-
куда держишь свой путь, — 
поясняет Марина Онищенко.

Основные работы провели не 
только у «Мариной Рощи». 
Благоустройство фактически 
завершилось и возле других 
станций Большой кольце-
вой линии метро: «Аминьев-
ской», «Новаторской» и «Со-
кольников».
— Полностью благоустроены 
территории возле станций 
«Воронцовская», «Зюзино», 
«Текстильщики», «Проспект 
Вернадского», «Кленовый 
бульвар» и «Нагатинский За-
тон», — отчитались в столич-
ной мэрии.
Благодаря этому в городе ста-
ло больше парковок для вело-
сипедов, небольших уютных 
скверов, над головой — мень-
ше проводов, а под ногами 
вместо народных троп теперь 
крепкий асфальт.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера столич-
ные власти от-
читались о за-
вершении ос-
новных работ 
по благоустрой-
ству территорий 
у новых станций 
Большого коль-
ца метро. «ВМ» 
рассказывает 
о переменах.

Заслуженные промышленники 
получат новый знак отличия
Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин (на фото) объявил: 
власти города учредили по-
четный знак «Заслуженный 
промышленник города 
Москвы».

Почетный знак решено при-
сваивать людям, которые го-
товят кадры для промышлен-
ности, участвуют в создании 
новых производств и передо-
вых разработок, а также пред-
ставителям трудовых дина-
стий на заводах.
Помимо почетного знака, 
столичные промышленники 
получат награду в 300 тысяч 
рублей.
— Москва — промышленный 
центр России. Сейчас в отрас-
ли трудится каждый десятый 
работающий житель столи-
цы: больше 720 тысяч чело-
век. Перед ними стоит важ-
ная задача — укрепление тех-

нологического суверенитета 
страны. Объемы производ-
ства постоянно растут, про-
фессиональные кадры всегда 
нужны, — заявил Сергей Со-
бянин.
Теперь у промышленников 
будет больше поводов для 
праздников. Напомним, что 
День московской промыш-
ленности отмечается 7 ок-
тября. 

— Развитие промышленно-
сти — одна из приоритетных 
задач города. За пять лет объ-
ем производства в столице 
вырос вдвое, и большой вклад 
в это внесли работники пред-
приятий, — отмечал ранее 
Сергей Собянин.
Всего, по официальным дан-
ным, в России в обрабатываю-
щей промышленности работа-
ют почти 6,8 миллиона чело-
век. Это значит, что каждый 
девятый промышленник стра-
ны живет и трудится в столице. 
Нередко на одном предприя-
тии работают семьями. На сай-
те проекта «Открой#Моспром» 
опубликованы истории дина-
стий, которые работают на 
предприятиях города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Долгостроев стало 
намного меньше

Обеспечиваем 
свободу торговли

Вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей 
Бочкарев (на фото) расска-
зал о работе 
с проблемными 
долгостроями.

За последние 12 лет 
в столице решены 
вопросы по 655 
объектам незавер-
шенного строи-
тельства — долго-
строям, еще 204 стройки пока 
остаются в работе.
— За это время введены в экс-
плуатацию 188 объектов, 
возобновлены работы на 
265 объектах, на 202 площад-
ках конструкции демонтиро-
ваны, а территории приведе-
ны в порядок и благоустрое-
ны, — рассказал Андрей Боч-
карев.

Как уточнил руководитель Де-
партамента градостроитель-
ной политики Москвы Сергей 
Левкин, только с начала этого 
года ликвидировано 26 таких 

объектов. 
— Из них шесть 
объектов введены 
в эксплуатацию, 
к примеру, жилой 
дом в поселке Рого-
во, офисное здание 
на Покровском 
бульваре, ряд объ-
ектов инженерной 

инфраструктуры. Еще на 
12 объектах возобновлено 
строительство, среди них ФОК 
на Алтуфьевском шоссе и мно-
гофункциональный культур-
но-досуговый центр на улице 
Грина, которые возводятся за 
счет бюджета города, — рас-
сказал Сергей Левкин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото)
выступил на церемонии от-
крытия третьего Междуна-
родного форума «Один пояс, 
один путь» в Пекине.

Президент России отметил, 
что инициатива «Один пояс, 
один путь» — действительно 
глобальный план, который 
ориентирован в будущее, на-
целен на формирование бо-
лее справедливого многопо-
лярного мира и системы от-
ношений.
— Мы неоднократно отмеча-
ли, что Россия и Китай, как 
и большинство государств 
мира, разделяют стремление 
к равноправному, взаимовы-
годному сотрудничеству в це-
лях достижения всеобщего 
устойчивого и долгосрочного 
экономического прогресса 
и социального благополучия 
при уважении цивилизацион-
ного многообразия и права 
каждого государства на соб-
ственную модель развития, — 
сказал Владимир Путин. 
Президент России подчер-
кнул, что инициатива созвуч-
на и российским идеям по соз-
данию интеграционного кон-
тура, где бы в полной мере 
обеспечивалась свобода тор-
говли, инвестиций, труда, бы-
ла бы налажена взаимосвя-
занная инфраструктура.
Владимир Путин подчеркнул, 
что некоторые перспектив-
ные планы России, которые 
уже начинают осуществлять-
ся на практике, гармонично 
дополняют другие инфра-
структурные проекты в Евра-
зии, в том числе те, которые 
продвигаются в рамках ини-
циативы «Один пояс, один 
путь». И, по словам президен-
та, вместе они позволяют соз-
дать единый транспортно-ло-
гистический каркас, дивер-
сифицировать потоки грузов 
за счет более эффективных, 
надежных, безопасных по-
ставок.
— Так, в европейской части 
России мы формируем между-
народный коридор «Север — 
Юг» — председатель КНР то-
же упоминал об этом, — свя-
зывающий российские порты 
на Балтике и в Арктике с пор-
тами на побережье Персид-
ского залива и Индийского 
океана. На всем маршруте — 
от нашего северного города 
Мурманска до иранского Бен-
дер-Аббаса — будет обеспече-
но, как говорят специалисты, 
бесшовное железнодорожное 

сообщение, — подчеркнул 
Владимир Путин. 
Еще один транспортный ме-
ридиан с севера на юг пройдет 
через Уральский регион Рос-
сии и Сибирь, добавил прези-
дент. Его ключевые элемен-
ты — это модернизация цен-
трального участка Транссиба, 
включая Западно-Сибирскую 
железную дорогу на террито-
рии Омской, Новосибирской, 
Кемеровской, Томской обла-
стей, Алтайского края. Также 
Владимир Путин подчеркнул, 
что идет строительство Север-
ного широтного хода — еще 
одной железнодорожной вет-
ки с выходом к портам Север-
ного Ледовитого океана и по-
луострова Ямал, и новой Се-
веро-Сибирской железнодо-
рожной магистрали от 
Ханты-Мансийского автоном-
ного округа до ее стыковки 
с Транссибом и Байкало-
Амурской магистралью.
— Одновременно работаем 
с зарубежными партнерами 
над прокладкой железнодо-
рожных маршрутов из Цен-
тральной Сибири в южном 
направлении — в сторону Ки-
тая, Монголии, портов Ин-
дийского и Тихого океанов, — 
добавил Путин.
➔ СТР. 4

Пассажирская инфраструктура на Московских центральных диаметрах (МЦД) 
и Московском центральном кольце (МЦК) подготовлена к работе в зимний период, 
сообщили вчера в пресс-службе Московской железной дороги.

Четверг

19.10.23
№ 197 (29557)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Курс ЦБ

Биржевой курс

$ 97,37

13,29

+0,03

0,00

$ 97,35

13,29

–0,35

–0,04

валюта

благоустройство

Эстетика открытых пространств
Возле станций Большой кольцевой линии метро появились 
новые точки притяжения — скверы, зоны отдыха, велопарковки

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

С открытием новых станций 
Большой кольцевой линии 
метро значительно увеличи-
лось число пешеходов на при-
легающих улицах, поэтому 
главной задачей было сде-
лать территории в районе ме-
тро комфортными для местных 
жителей и пассажиров, обу-
строить удобные маршруты 
отжилой застройки. Воздуш-
ные линии убрали под землю
в кабельную канализацию, 
чтопозволило улучшить визу-
альный облик пространств
и обеспечить сохранность 
коммуникаций. Проложили 
водосточные сети. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Специалисты 
убрали провода 
под землю, 
а у вестибюлей 
высадили деревья 

18 октября. Первый заместитель главы управы района Марьина Роща Константин Абрагимов показывает, как благоустроили территорию вокруг одноименной району 
станции Большой кольцевой линии метро. Остались последние штрихи — расставить урны и декоративные элементы, а в марте добавить еще несколько деревьев

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

У станции БКЛ «Клено-
вый бульвар» в ходе бла-
гоустройства специали-
сты заменили почти
5,8 тысячи квадратных 
метров покрытия на тро-
туарах и более 22,6 ты-
сячи «квадратов» ас-
фальта на проезжей ча-
сти, установили 130 до-
рожных знаков и сделали 
2 наземных перехода. 
Возле станции появилось 
130 фонарей и уличных 
торшеров. А у «Нагатин-
ского Затона» БКЛ про-
ложили более 250 мет-
ров водостока. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

образование

Столетия перед глазами. Столичные 
школьники побывали на необычном 
уроке в стенах Государственного 
исторического музея ➔ СТР. 3

главная тема

Герой России Рустам Сайфуллин: 
Самое страшное во время боя — 
подвести товарищей, поэтому 
я не мог поддаться панике ➔ СТР. 5

конфликт

Ближний Восток готов заполыхать. 
Кто стоит за жестокой атакой 
на госпиталь, возмутившей 
мусульманский мир ➔ СТР. 6
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

важно
В 2013 году Китай пред-
ложил концепцию 
«Один пояс, один путь». 
Это концепция по объ-
единению проектов 
«Экономического пояса 
Шелкового пути» 
и «Морского Шелкового 
пути XXI века». По сло-
вам авторов инициати-
вы, она необходима для 
активизации многосто-
ронних торгово-инве-
стиционных проектов.  
Форум «Один пояс, один 
путь» проходит в год де-
сятилетия инициативы.
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Обновили 
тысячи 
подъездов
Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства завер-
шили основные работы 
по ремонту подъездов мно-
гоквартирных домов. Под-
робности вчера сообщили 
в пресс-службе ведомства. 

Содержание подъездов жилых 
домов в нормативном состоя-
нии находится на особом кон-
троле.
— В столице сформирован 
единый подход к проведению 
текущего ремонта этих поме-
щений, — отметили в пресс-
службе Комплекса городского 
хозяйства. — Основные рабо-
ты в этом году завершены, 
в общей сложности обновили 
почти 14 тысяч подъездов.
В столичном ведомстве пояс-
нили, что в обязательный пе-
речень работ входит космети-
ческий ремонт — покраска 
входных групп, потолков 
и стен. 
— При необходимости про-
водится ремонт оконных 
и дверных блоков в холлах 
и тамбурах, перил и ступе-
ней, замена табличек этаж-
ности и осветительных при-
боров, — рассказали в пресс-
службе. — В рамках работ 
убираем в специальные ко-
роба электрическую провод-
ку, обновляем теплоизоля-
цию трубопроводов, обли-
цовку стен, почтовые ящики, 
ступени, перила, другие по-
врежденные элементы и кон-
струкции.
В Комплексе городского хо-
зяйства подчеркнули, что 
о датах начала ремонта жите-
лей предупреждают заранее.
— Соответствующая инфор-
мация размещается на стен-
дах и в местах общего пользо-
вания, — сказали в ведомстве.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Московская городская дума 
приняла закон, закрепляю-
щий право участников специ-
альной военной операции 
(СВО) и членов их семей на 
бесплатную юридическую по-
мощь. Как отметил председа-
тель комиссии Мосгордумы 
по законодательству, регла-
менту, правилам и процеду-
рам Александр Семенников, 
когда в Москве началась реа-
лизация программы ренова-
ции, появилась категория 
граждан, в ней участвующих. 
И участники программы по-
лучили право на бесплатную 
юридическую поддержку. 
— Сейчас путем внесения из-
менений в законопроект пред-
лагается выделить еще одну 
важную категорию. Речь 
о гражданах, которые участву-
ют в проведении СВО, а также 
членах их семей, — сказал 
Александр Семенников. 
К расширенному перечню ка-
тегорий граждан, которым 
будут предоставлять бесплат-
ную юридическую помощь, 
отнесли военнослужащих Во-
оруженных сил РФ, войск на-
циональной гвардии и других 
воинских формирований 
и органов, мобилизованных, 
добровольцев, служащих пра-
воохранительных органов, 
выполняющих служебные 
обязанности на новых терри-
ториях, и других лиц. 

— Принятие закона позволит 
расширить перечень катего-
рий жителей Москвы, имею-
щих право на получение бес-
платной юридической помо-
щи, и привести законодатель-
ство города в этой сфере 
в соответствие с федераль-
ным, — сказал Александр Се-
менников. 
Председатель Мосгордумы 
Алексей Шапошников отме-
тил, что сделан еще один шаг 
навстречу «нашим защитни-
кам и членам их семей». 
— Те, кто с риском для жизни 
несет службу на линии сопри-
косновения, должны знать, 
что их интересы и права защи-

щены. Мы делаем все для того, 
чтобы у наших бойцов была 
такая уверенность, — сказал 
Алексей Шапошников. 
Помимо этого, на заседании 
Могордумы депутаты поддер-
жали инициативу мэра Мо-
сквы Сергея Собянина об ут-
верждении Почетного знака 
«Заслуженный промышлен-
ник города Москвы». 
— Он будет вручаться за повы-
шение эффективности сто-
личных производств, разра-
ботку новой продукции, про-
рывы в импортозамещении, 
подготовку кадров и другие 
личные заслуги, — рассказал 
Алексей Шапошников. 
Он отметил, что сейчас поощ-
рением в сфере промышлен-
ности является присвоение 
звания «Почетный работник 
промышленности города Мо-
сквы». 
— Но отрасль не стоит на ме-
сте, развиваются новые высо-
котехнологичные направле-
ния: фотоника, квантовые 
технологии, беспилотные си-
стемы. Следовательно, нам 
нужны новые механизмы и ви-
ды поощрения, — объяснил 
председатель Мосгордумы. 
Такие механизмы помогут 
привлечь новых специали-
стов и сохранить трудовые 
традиции. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Участники спецоперации 
получат новую льготу

«Вечерняя Москва»  продолжает рубрику «Мосгордума». В ней мы регулярно инфор-
мируем горожан о том, над чем работают парламентарии. Вчера депутаты Мосгорду-
мы приняли закон о бесплатной юридической помощи участникам СВО. 

Мосгордума

Инвесторы могут возместить 
траты с помощью гранта

Рестораторам разъяснили
порядок демонтажа летних кафе

Вчера в Москве начался при-
ем заявок на гранты частным 
инвесторам, готовым финан-
сировать стартапы на ранних 
стадиях. Об этом рассказала 
руководитель Департамента 
предпринимательства и ин-
новационного 
развития города 
Кристина Костро-
ма (на фото).

Инвесторы благо-
даря грантам смо-
гут компенсиро-
вать до половины 
от суммы средств, 
вложенных в стартапы и техно-
логические компании Москвы. 
Максимальный размер гран-
та — 10 миллионов руб лей.
— Чтобы стимулировать вло-
жение средств в перспектив-
ные разработки, мы создаем 
программы подготовки и под-
держки инвесторов, — рас-
сказала Кристина Костро-
ма. — Новый грант позволит 
бизнес-ангелам частично 
компенсировать вложения 
в технологические проекты. 
Для этого город выделил 

300 миллионов рублей. Рас-
считываем, что мера прости-
мулирует рост инвесторской 
активности и развитие инно-
ваций.
Заявки можно подать до 31 ок-
тября на платформе i.moscow. 

Получить грант 
смогут инвесторы 
с гражданством 
Российской Феде-
рации, достигшие 
18 лет и вложив-
шие средства 
в предприятия, ко-
торые имеют ста-
тус участника Мо-

сковского инновационного 
кластера и включены в сто-
личный реестр стартапов 
и технологических компаний. 
При этом предприятию нужно 
иметь портфель прав на ре-
зультаты интеллектуальной 
деятельности, привлечь вен-
чурные инвестиции за по-
следние пять лет или инвести-
ровать в научно-исследова-
тельские и опытно-конструк-
торские работы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Госинспекции 
по недвижимости провели 
вебинар для рестораторов 
и рассказали об особенно-
стях закрытия летних кафе 
в столице.

У рестораторов в нынешнем 
сезоне есть чуть меньше двух 
недель на демонтаж летних 
площадок. Веранды работали 
с начала апреля, а с 1 ноября 
должны быть закрыты. Всего 
в московской схеме размеще-
ния летних кафе более трех 
тысяч объектов. В связи с хо-
лодами многие из них закры-
лись для посетителей, а сами 
владельцы заведений обще-
пита потихоньку разбирают 
временные конструкции.
— На разбор конструкций, 
как правило, предоставляется 
две недели — не позднее 
15 ноября рестораторы долж-
ны полностью разобрать лет-
ние веранды, — отметили 
в Госинспекции по недвижи-
мости.

В ведомстве пояснили, что не-
обходимость демонтажа се-
зонных кафе на зиму обуслов-
лена как законодательными 
требованиями, так и практи-
ческой целесообразностью: 
неиспользуемые в холодное 
время года веранды и легкие 
конструкции занимают обще-
ственное пространство.
Однако в городе есть несколь-
ко площадок, которым разре-
шено не проводить демонтаж. 
Среди главных требований 
при оставлении временных 
конструкций — необходи-
мость их содержания в надле-
жащем состоянии, постоян-
ная уборка, в том числе от 
снега и наледи. Кроме того, 
у владельца такого заведения 
должен быть в наличии дей-
ствующий страховой полис 
с лимитом ответственности 
не менее 10 миллионов руб-
лей по каждому страховому 
случаю.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В сентябре ввели в экс-
плуатацию 13 новостроек 
по программе реновации. 
Дома находятся в семи 
округах столицы. Как от-
метил в соцсетях Сергей 
Собянин, все они — 
с улучшенной отделкой.
С начала года построили 
уже 49 многоэтажек, 
а 38 — передали под за-
селение. За 9 месяцев 
ключи от новых современ-
ных квартир получили 
27,3 тысячи горожан.

кстати

Спортивный кластер
Спортивную базу академии 
футбольного клуба «Спартак» 
имени Федора Черенкова 
в Сокольниках планируют ре-
конструировать. Посещая 
спортивный кластер, Сергей 
Собянин отметил, что акаде-
мия решила заняться обнов-
лением всей инфраструкту-
ры — сделать новые поля, ста-
дион и бассейн. 
— Рядом прекрасный рекон-
струированный теннисный 
центр, сделали хоккейный 
центр, а вот футбольный 
центр академии «Спартака» 
выглядит не очень, — сказал 
мэр, — хотя это знаковый объ-
ект для города. Комплекс вме-
щает четыре футбольных по-
ля, где тренируются юниор-
ские и молодежные команды 
клуба «Спартак-Москва», про-
ходят важные соревнования 
и турниры. В последнее время 
его инфраструктура переста-
ла соответствовать современ-
ным требованиям и нуждает-
ся в серьезной работе.
На встрече Сергей Собянин 
вместе с Вагитом Алекперо-
вым обсудили концепцию 
развития будущего суперсов-
ременного центра российско-
го футбола. 

— Самое главное, чтобы спор-
тсменам футбольной акаде-
мии «Спартак» было комфор-
тно и удобно здесь трениро-
ваться и достигать высоких 
результатов, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — А местные 
жители получат дополнитель-
ную возможность заниматься 
спортом.
Проект концепции рекон-
струкции спорткомплекса ака-
демии ФК «Спартак» включает 
создание футбольного стадио-
на с трибунами на 7,5 тысячи 
зрителей, крытого манежа 
с трибунами, полем, трена-
жерным и игровым залами, 
сети открытых полей, четырех 
теннисных кортов.

Планируется также провести 
благоустройство прилегаю-
щей парковой зоны с устрой-
ством открытого амфитеатра 
для просмотра футбольных 
матчей и кино, детской пло-
щадки, зоны воркаута и дру-
гих объектов. В свободное от 
тренировок спортсменов вре-
мя обновленный спортивный 
комплекс будет открыт для 
всех желающих.

Оптимизация пространства
Вчера столичные власти ут-
вердили проект реорганиза-
ции части промзоны Прожек-
тор в районе Перово.
— Сейчас территория площа-
дью около 200 гектаров в ос-

новном занята складами. По-
строим здесь современные 
жилые кварталы для прожи-
вания больше 17,6 тысячи 
человек, в том числе участ-
ников программы ренова-
ции, — заявил по итогам 
заседания президиума пра-
вительства Москвы Сергей 
Собянин. — Возведем всю 
необходимую социальную 
инфраструктуру: школы, дет-
ские сады, поликлинику, тор-
гово-развлекательный ком-
плекс со спорткомплексом 
и другие объекты.
Проект включает также ре-
конструкцию и строительство 
порядка 3,4 километра дорог, 
благоустройство бульваров, 

скверов и других территорий. 
В районе появятся современ-
ные пешеходные зоны, вело-
дорожки, автопарковки и за-
рядная станция для электро-
мобилей. 

Новые маршруты
В конце сентября на экологич-
ный транспорт перевели еще 
четыре маршрута сразу в трех 
округах столицы. 
— Всего лишь пять лет про-
шло со дня открытия первого 
электробусного маршрута, 
а сегодня их число уже достиг-
ло 100, — написал в своем 
блоге Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создадим все 
условия для занятий футболом
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
спортивную ба-
зу «Спартака» 
в Сокольниках, 
провел заседа-
ние президиума 
столичного пра-
вительства 
и рассказал 
о новых марш-
рутах для элек-
тробусов.

день мэра

18 октября. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) осмотрел спортивную базу футбольного клуба «Спартак» в Сокольниках. Здесь решено создать суперсовременный 
спортивный кластер для занятий футболом. Доступен он будет в том числе и для местных жителей

Бывшие промышленные зоны превращают 
в комфортные жилые кварталы
В рамках проектов ком-
плексного развития террито-
рий в Северном округе для 
программы реновации воз-
ведут более 535 тысяч ква-
дратных метров жилья. Под-
робности вчера сообщил за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам экономической 
политики и имущественно-
земельных отношений Вла-
димир Ефимов.

— Сегодня на севере столицы 
инвесторы реализуют пять 
проектов комплексного разви-
тия территорий. Для переселе-
ния горожан из старого жилья 
дома построят в районах Вой-
ковский, Головинский, Копте-
во, а также в Восточном и За-
падном Дегунине, — уточнил 
Владимир Ефимов.
Современные жилые кварта-
лы появятся на месте участков 
бывших промышленных зон 
«Вагоноремонт», «Автомотор-
ная», «Братцево», «Дегунино-
Лихоборы», а также на неэф-
фективно используемой тер-
ритории на улице Новая Ипа-
товка, владение 23А.
— Помимо жилья, в реализуе-
мых проектах предусмотрено 
также строительство свыше 
миллиона квадратных метров 
промышленных и обществен-
но-деловых объектов, вклю-
чая детские сады, школы, по-
ликлиники, технопарк и логи-
стический центр. По итогам 
реализации проектов жители 
севера столицы получат об-
новленные городские кварта-
лы со всей необходимой ин-
фраструктурой, — отметил 
в свою очередь министр пра-
вительства Москвы, руково-
дитель столичного Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман.
Сегодня в Москве одобрено 
и реализуется 45 проектов 

комплексного развития тер-
риторий общей площадью 
около 611 гектаров. На них 
возведут свыше 10,3 миллио-
на квадратных метров недви-
жимости, что позволит соз-
дать не менее 110 тысяч рабо-
чих мест. 
В рамках реализации про-
граммы в городе появляются 
новые многофункциональ-
ные кварталы, на месте быв-
ших промышленных зон и не-
эффективно используемых 
участков возводят комфорт-
ное жилье, строят новые доро-
ги, а также необходимую для 
комфортного проживания 
инфраструктуру, в том числе 
и объекты здравоохранения. 
— Среди объектов будут как 
городские поликлиники, ос-
нащенные по новому москов-
скому стандарту, так и част-

ные медицинские центры, — 
пояснил Владимир Ефимов.
Медицинские учреждения по-
строят на месте заброшенных 
участков, неэксплуатируемых 
зданий и старых складов. Их 
возведение заложено в 12 про-
ектах комплексного развития 
территорий, которые плани-
руется реализовать в семи 
округах города. В рамках еще 
одного проекта медцентр уже 
построен.
Больше всего медицинских 
объектов — четыре — будет 
возведено на севере столицы. 
По три медучреждения по-
строят на северо-востоке 
и юго-востоке Москвы, два 
появятся на западе, еще по од-
ному — на северо-западе, юге 
и востоке города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

21 апреля. Супруги Мария и Александр Бодряковы с дочерью Эмилией стали новоселами 
благодаря программе реновации столичного жилфонда

СЕРГЕЙ ЗУБКОВ
ПРЕЗИДЕНТ АДВОКАТСКОЙ ПАЛАТЫ 
МОСКВЫ
Это очень правильная иници-
атива, но я бы предложил воз-
можность расширения катего-
рий в Москве. Речь идет 
о гражданах или членах их се-
мей, которые в силу разных 
причин не могут подтвердить 
свой статус участников боевых 
действий. Норма федерально-
го законодательства подоб-
ные споры не учитывает. Вме-
сте с тем эта ситуация очень 
болезненная для граждан, ко-
торые оказались в сложной 
жизненной ситуации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Сейчас в Москве на раз-
ных стадиях реализации 
находится 188 проектов 
комплексного развития 
территорий общей пло-
щадью около 2,45 ты-
сячи гектаров. В столи-
це появится не менее 
16 медицинских объек-
тов по программе ком-
плексного развития тер-
риторий. Так, в Солнцеве 
планируется возвести 
детско-взрослую стома-
тологическую поликли-
нику площадью не ме-
нее 1,1 тысячи ква-
дратных метров.
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Короли и королевы из разных округов 
поборются за высший титул
27 октября в центре москов-
ского долголетия «Восточ-
ное Дегунино» состоится фи-
нал городского конкурса 
«Серебряная королева и се-
ребряный король». За титул 
поборются и победители 
окружного этапа, жители 
Южного округа Татьяна Не-
ронова и Виталий Храмов.

Конкурс проходил в центрах 
московского долголетия 
и в прошлом году, но в этом 
многое изменилось. Самое 
интересное новшество — те-
перь к конкурсу присоедини-
лись и мужчины. Так, в Юж-
ном округе за выход в финал 
боролись победители район-
ных этапов: 11 дам и 7 кавале-
ров элегантного возраста.
— Это удивительный конкурс, 
где участники продемонстри-
руют таланты и эрудицию, 
рассказывают о себе, своих 
увлечениях и клубах, которые 
организовали или посеща-
ют, — рассказала член жюри, 
актриса Малого театра Мария 
Серегина. — Я чувствую, как 
волнуются конкурсанты, даря 
зрителям частичку своей ду-
ши. И я счастлива как зритель 
получать такие эмоции, испы-
тывать радость и удоволь-
ствие от танцев, песен, сти-
хов. А как член жюри пони-
маю, задача выбрать лучших 
из лучших совсем непро-
стая — каждый участник до-
стоин короны за талант, опти-
мизм, активность!
Самому старшему претенден-
ту на титул «Серебряный ко-
роль Южного округа» Гераклу 
Байдалу 80 лет. Инженер 
с 60-летним стажем работы 
пришел на праздник в бело-
снежном костюме, за что сра-
зу получил от зрителей титул 
«Принц в белом».
— Живу я в районе Зяблико-
во, — говорит Геракл Михай-
лович. — В центр московского 
долголетия попал, потому что 
мечтал участвовать в литера-
турных чтениях. Сам я пишу 

стихи, но не все подходят для 
прочтения на конкурсе. Неко-
торые произведения слишком 
личные. Но и для творческого 
задания сумел найти соответ-
ствующее.
Победителем конкурса Геракл 
Михайлович не стал, но пу-
блика принимала его очень 
тепло, впрочем, как и других 
участников.
— В прошлом году я принима-
ла участие в этом конкурсе, — 
рассказывает 58-летняя жи-
тельница района Чертаново 
Центральное Альфия Гайнут-
динова.— Вошла в финал и за-
няла второе место в город-
ском этапе. Тогда в конкурсе 
участвовали только женщи-
ны. Сейчас смотрю, радуюсь, 
что организация стала лучше, 
ведь наш конкурс был первым 
и иногда мы не понимали, что 
делать. А сейчас все четко, от-
репетировано и похоже на ув-
лекательное шоу! На город-
ском этапе я, конечно, буду 
голосовать за представителей 

нашего округа, тем более они 
этого достойны.
Татьяне Нероновой 61 год, на 
конкурс шла за радостью.
— Я работаю в футбольном 
клубе медсестрой, — гово-
рит «Серебряная королева 
ЮАО». — Сцена — это мое, 
я люблю удивлять зрителей, 
дарить им эмоции. Сегодня 
прочла отрывок из поэмы «Мо-
нолог женщины» Роберта Рож-
дественского и довела ползала 
до слез. Замечу, эта была ак-
терская игра, у меня в личной 
жизни все прекрасно.
«Серебряным королем ЮАО» 
стал 71-летний Виталий Хра-
мов из Донского района.
— Всю жизнь работал на теле-
видении, — поделился Вита-
лий Афанасьевич, — а теперь 
петь начал, участвовать в кон-
цертах. Победе рад, надеюсь 
достойно выступить в фина-
ле, чтобы привезти победу 
в родной округ.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

10 октября. Победители окружного этапа конкурса «Серебряная королева и серебряный король» 
Татьяна Неронова и Виталий Храмов получили заслуженные награды

Городу понадобится 
помощь волонтеров
Вчера в столице начался на-
бор волонтеров на первую 
Международную выставку-
форум «Россия», которая 
пройдет на территории ВДНХ 
с 4 ноября 2023 года 
по 12 апреля 2024-го.

Заявки в волонтерский кор-
пус можно подать на сайте ре-
сурсного центра «Мосволон-
тер» до 31 марта.
— Это уникальное собы-
тие длительностью 160 дней 
по масштабу сравнимо с чем-
пионатом мира по футболу 
ФИФА-2018, Всемирным фе-
стивалем молодежи и студен-
тов — 2017 и Московским ур-
банистическим форумом — 
2023, в которых волонтеры 
Москвы принимали самое ак-
тивное участие. И для того 
чтобы такое масштабное ме-
роприятие прошло успешно, 
не обойтись без помощи во-
лонтерского корпуса. В него 
войдут свыше 5,3 тысячи че-
ловек старше 18 лет, — рас-
сказала председатель Комите-
та общественных связей и мо-
лодежной политики города 
Москвы Екатерина Драгу-
нова.
Перед тем как подать заявку 
на участие, стоит ознакомить-

ся с регламентом доброволь-
ца. Одно из важных условий 
для прохождения отбора — 
готовность помогать в тече-
ние 24 и более смен за весь 
период выставки. Кроме того, 
чтобы помощь волонтеров 
была качественной, им нужно 
время для изучения площадок 
и овладения детальной ин-
формацией о выставке. Ко-
ординаторы корпуса подбе-
рут и составят для каждого 
участника индивидуальный 
график.
— Для всех прошедших отбор 
волонтеров проведут функци-
ональный инструктаж перед 
выходом на смену. Добро-
вольцы узнают о технике без-
опасности, изучат основы 
оказания первой помощи, 
рассмотрят ключевые вопро-
сы о Москве, которые могут 
задать гости из регионов или 
других стран, а также принци-
пы работы с детскими группа-
ми. Время, проведенное на 
площадке, может изменяться 
в зависимости от функции 
и даты участия. Помощь будет 
нужна с 09:00 до 22:00, — 
уточнили в центре «Мосво-
лонтер».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Развивать систему «Мо-
сковское долголетие» 
столичные власти начали 
в 2018 году. В то же время 
появилась идея создать 
еще клубы долголетия, 
где москвичи старшего 
поколения смогут 
не только бесплатно посе-
щать занятия разной на-
правленности, но и откры-
вать собственные кружки 
и студии по интересам. 
На данное время в цен-
трах действуют более 
5 тысяч клубов. Центры 
московского долголетия 
(их уже порядка 90) есть 
практически во всех райо-
нах столицы, а до конца 
года их количество уве-
личится до 120. С января 
по июнь центры посетили 
около миллиона гостей.

справка

15 октября. Сотрудник центра «Мосволонтер» 
Алина Ходанович проводит инструктаж

Миллионы тюльпанов 
украсят улицы будущей весной

Туристический сервис столицы 
масштабируют на всю страну

Сани готовь летом, а тюльпа-
ны сажай в октябре, чтобы 
они порадовали цветением 
в мае. Этого принципа при-
держиваются специалисты 
Комплекса городского хо-
зяйства. В ближайшие дни 
они планируют высадить 
на клумбах столицы 15 мил-
лионов луковиц тюльпанов 
разных сортов.

Москвичи привыкли, что 
к майским праздникам город 
расцветает. 
— Москва прекрасна в любое 
время года, — говорит много-
детная мама Алена Ветло-
ва, — а весенняя столица по-
хожа на цветущий сад. Осе-
нью я всегда вспоминаю об 
этом, когда вижу, что рабочие 
высаживают луковицы цве-
тов. Это магия!
Действительно, есть в этом 
процессе какое-то волшеб-

ство. Посадили луковицы 
в октябре, укрыли их разноц-
ветной щепой, чтобы они 
успели укорениться до насту-
пления холодов и не замерз-
ли. А весной по всему городу 
зацветут белые, желтые, розо-
вые, красные и даже фиолето-
вые тюльпаны сортов «стронг 
голд», «апельдорн», «роял вир-
джин» и «шуга лав». 
— Всего высадим около 
15 миллионов цветов, общая 
площадь клумб составит более 
220 тысяч квадратных ме-
тров, — сообщил заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
ЖКХ и благоустройства Петр 
Бирюков. — Традиционно 
тюльпаны распустятся к май-
ским праздникам. Они украсят 
улицы, набережные, площади, 
скверы, парки и обществен-
ные пространства.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@vm.ru

Вчера вице-спикер Совета 
Федерации Инна Святенко 
рассказала о перспективах 
роста внутреннего туризма 
благодаря развитию сервиса 
Russpass.

Москва передаст свой опыт 
при интеграции столичного 
сервиса в портал Russia.travel. 
По словам Инны Святенко, 
это станет началом для созда-
ния национальной цифровой 
экосистемы для внутреннего 
туризма. 
— За три года накоплен боль-
шой опыт, и его важно ис-
пользовать на благо всей от-
расли, всех российских путе-
шественников, — подчерк-
нула она.
По словам вице-спикера Сове-
та Федерации, у внутреннего 
туризма есть огромный по-
тенциал развития. 
— За последние годы жители 
как регионов, так и столицы 

стали другими глазами смо-
треть на возможности отдыха 
внутри страны, в соседних ре-
гионах и даже в своем субъек-
те. И это очень важная тенден-
ция — все больше людей ви-
дят возможности для бизнеса, 
развития собственного дела, 
своих креативных идей, — 
продолжила Инна Святенко.
Она добавила, что сейчас ис-
ключительное значение для 
поддержки отрасли имеет 
цифровая инфраструктура: 
и для клиента, и для бизнеса 
важно иметь единую цифро-
вую площадку. Масштабиро-
вание столичного сервиса до 
национального поможет обе-
спечить стандарты качества 
услуг и доверие как со сторо-
ны гостей, так и операторов, 
отельеров, гидов и работни-
ков других направлений туро-
трасли.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ученики 2 «Ж» класса школы 
№ 2200 собираются в холле 
Государственного историче-
ского музея. Там их встречает 
экскурсовод 1-й категории 
Ольга Чулкова, которая пока-
жет ребятам экспозицию. 

Вооружившись мягкими ква-
дратными подстилками, вто-
роклашки отправляются 
в первый зал музея. 
— Видите эту скульптуру? — 
указывает Ольга Чулкова на 
экспонат. — Это череп неан-
дертальца, сделанный по ко-
стям, найденным археоло-
гами. 
Затем экскурсовод обращает 
внимание детей на одну из ви-
трин, где представлены пред-
меты быта древних людей. 
— Как же они добывали 
огонь? — спрашивает ребят 
Ольга Чулкова. 
— С помощью удара мол-
нии, — отвечает школьница 
Дарья Люлина. 
Экскурсовод поясняет, что это 
был не единственный способ. 
И приглашает детей в следую-
щий зал, где вместе с ними 
пробует получить огонь, поте-
рев деревянную палку руками 
или специальным луком.

— Я знала, что так можно раз-
вести костер, но никогда не 
пробовала. Было интерес-
но, — поделилась впечатле-
ниями школьница Злата Рыж-
кова.
Возможность посещать уч-
реждения культуры у школь-
ников есть также в рамках 
проекта «Учебный день в му-
зее». В прошлом учебном году 
его участниками стали более 
88 тысяч учащихся из 273 об-
разовательных организаций. 
«Учебный день в музее» — это 
не просто экскурсии, а полно-
ценные уроки по разным 
предметам. В получении но-
вых знаний ребятам помога-
ют экспонаты. 
— В прошедшем учебном году 
школьники чаще всего от-
правлялись на уроки в Музей 
космонавтики (всего они про-
вели там более 1100 учебных 
дней), Московский зоопарк 
(свыше 500 учебных дней) 

и музей-заповедник «Цари-
цыно» (более 400 учебных 
дней), — рассказали в Депар-
таменте образования и науки 
Москвы.
Помимо этого, школьников 
на своих площадках рады при-
нять детские технопарки сто-
лицы. В сентябре этого года 
состоялась ставшая уже тра-
диционной акция «Перво-
классный сентябрь». Ее участ-
никами стали более 10 тысяч 
ребят. 
— Количество компаний-
участников увеличилось на 
25 процентов. Многие ребята 
впервые узнали об интерес-
ных городских площадках 
экосистемы детских техно-
парков, — рассказала глава 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития Москвы Кристина 
Кострома.
В детских технопарках не 
только изучают теорию, но 

и знакомятся с профессиями 
на практике. В число популяр-
ных направлений входят ди-
зайн и архитектура, ИТ, хи-
мия и биотехнологии. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Музеи проводят экскурсии 
для школьников бесплатно

Вчера в Государ-
ственном исто-
рическом музее 
прошла бесплат-
ная экскурсия 
для школьников. 
«ВМ» прошла 
по залам музея 
вместе с экскур-
сантами.

образование

18 октября. Экскурсовод 1-й категории Государственного исторического музея Ольга Чулкова (в центре) показывает ученикам 2 «Ж» класса школы № 2200 
Айше Мамедовой (слева) и Злате Рыжковой, как в древности добывали огонь

МАРИЯ АНДРИАНОВА
ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО ЦЕНТРА 
ВОСПИТАТЕЛЬНЫХ ПРАКТИК 
ДЕПАРТАМЕНТА ОБРАЗОВАНИЯ 
И НАУКИ МОСКВЫ

Полноценное, разносторон-
нее развитие ребенка — глав-
ная задача. В Москве школь-
ники не только получают зна-
ния за партами. Программами 
допобразования охвачены бо-
лее 1,4 миллиона детей. В си-
стеме образования действует 
более 130 тысяч кружков 
и секций, чтобы каждый мог 
найти себе занятие, которое 
даст ему новые знания.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Жители оценили функционал 
электронной медкарты
Горожане стали чаще поль-
зоваться электронными ме-
дицинскими картами. 
Об этом вчера рассказала за-
меститель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

Электронная медкарта уже 
более трех с половиной лет да-
ет пациентам возможность 
доступа к данным о своем здо-
ровье и здоровье своих детей 
в любое время в любом месте.
— Иметь такую информа-
цию под рукой действительно 
удобно, и это подтверждает 
рост популярности сервиса. 
С 2020 года москвичи обра-
тились к своим электрон-
ным медкартам уже более 
470 миллионов раз, из них бо-
лее 215 миллионов — с нача-
ла этого года. По сравнению 
с прошедшим годом востре-
бованность сервиса выросла 
в 1,5 раза, — рассказала зам-
мэра.
Сегодня из электронной мед-
карты пациент может узнать 
результаты лабораторных 

и инструментальных исследо-
ваний (КТ, МРТ, УЗИ, флюоро-
графии), включая доступ 
к изображениям снимков, 
протоколам осмотров специ-
алистов, сведениям о диспан-
серном наблюдении и диспан-
серизации, вызовах скорой 
помощи, результатам тестов 
на COVID-19, данным о при-
вивках, выпискам из стацио-
наров и многому другому. 
Кроме того, сервис позволяет 
москвичам самостоятельно 
добавлять и скачивать меди-
цинские документы, а также 
вносить информацию в лич-
ный и семейный анамнез. Для 
этого в медкарте доступны 
разделы «Мои данные» и «Моя 
семейная история», которые 
также пользуются популярно-
стью у москвичей.
Востребован у москвичей 
и «Дневник здоровья». В него 
можно вносить вес и рост, 
данные о пульсе и его ритмич-
ности, температуре, уровне 
сахара и кислорода в крови, 
об артериальном давлении 
и приступах стенокардии. 

В Комплексе социального раз-
вития Москвы пояснили, что 
эта информация помогает 
врачу составлять более пол-
ное представление о состоя-
нии здоровья пациента и от-
слеживать происходящие 
в организме изменения. 
— Данные о показателях бу-
дут доступны врачу только 
в случае, если пациент само-
стоятельно откроет ему до-
ступ к ним в настройках 
«Дневника здоровья» элек-
тронной медкарты, — добави-
ли в ведомстве.
Напомним, что функционал 
сервиса расширяется. Так, год 
назад жители столицы полу-
чили возможность в веб-
версии сервиса предоставлять 
временный доступ к данным 
медицинской карты врачам 
федеральных, частных и реги-
ональных клиник. Это позво-
лило упростить получение ме-
дицинской помощи в органи-
зациях, не входящих в систему 
городского здравоохранения.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Фотоловушки позволяют 
больше узнать о мире животных
Специалисты Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды Мо-
сквы наблюдают за живот-
ными, обитающими в столи-
це, в том числе с помощью 
фотоловушек. Недавно 
в объектив одной из них по-
пала рыжая лисица.

На обширных природных тер-
риториях Москвы лисы чув-
ствуют себя как дома. Они об-
устраивают там норы, выво-
дят потомство. А поскольку 
зеленые территории находят-
ся в черте города, то и встречи 
с лисами не редкость.
— Животных можно увидеть 
на детских площадках, во дво-
рах домов, на обочинах дорог 
и в парках, — рассказали 
в пресс-службе департамен-
та. — Находясь в непосред-
ственной близости от жилых 
районов, «городские лисицы» 
намного меньше боятся лю-
дей, чем их лесные сородичи.
И все же это дикое животное. 
Поэтому, встретив лису в го-
роде, не нужно пытаться ее 

поймать, погладить или по-
кормить, даже если вам ка-
жется, что она выглядит дру-
желюбно. Лучше наблюдать 
за ней со стороны.
— Существует миф, что если 
лиса не боится человека или 
бегает в городской застройке, 
то она бешеная, — отметили 
в природоохранном ведом-
стве. — Конечно, это не так. 
Более того, можно с уверенно-
стью сказать, что столичные 
лисы не являются основными 
переносчиками этой болезни: 
два раза в год на природ-
ных территориях города для 
них раскладывают съедобные 
приманки, в которых спрята-
ны капсулы с вакциной.
Благодаря фотоловушкам спе-
циалисты уверены, что полез-
ные угощения лисы съедают 
с удовольствием, а с ними за-
одно и другие плотоядные жи-
вотные, например енотовид-
ные собаки.
— Фотоловушки на природ-
ных территориях Москвы по-
могают следить за популяция-
ми, в том числе редких живот-

ных, — подчеркнула руководи-
тель столичного Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды Юлия 
Урожаева.
Так, одна из фотоловушек ми-
нувшим летом запечатлела 
крупного зайца-беляка. Спе-
циалисты не исключают, что 
это «выпускник» программы 
по восстановлению популя-
ций двух видов зайцев: беля-
ков и русаков. Оба вида зане-
сены в Красную книгу Мо-
сквы. Программа стартовала 
в прошлом году. С тех пор в ди-
кую природу столицы выпу-
стили около 350 зайцев.
В фотоловушки также неред-
ко попадают кабаны и лоси. 
В Новой Москве, например, 
лосиха как-то провела у каме-
ры целый день.
— Наблюдать за поведением 
животного днем в естествен-
ной среде на фоне живопис-
ных пейзажей — большая уда-
ча, — поделились в пресс-
службе департамента.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А



4 Главная тема Вечерняя Москва 19 октября 2023 года № 197 (29557) vm.ru

Ветераны собирают раненым 
бойцам любимые книжки

В своем помещении на Боль-
шой Серпуховской улице 
председатель Совета ветера-
нов района Замоскворечье 
Галина Ермакова с активи-
стом первички Аллой Шатько 
складывают книги. Галина 
Владимировна берет семи-
томник Эдуарда Успенского 
и бережно упаковывает его 
в одну из коробок, сверху кла-
дет книги Ивана Стаднюка 
«Максим Перепелица», «Это 
не забудется», «Сердце солда-
та», «Следопыт», а также кни-
гу Андрея Платонова «Чевен-
гур». Всего получилось 15 ко-
робок, в которые поместилось 
около 400 томов. Сверху на 
коробки прикрепляют эмбле-
му совета ветеранов Замо-
скворечья, которую создал 
местный художник Сергей 
Частков: он изобразил 
Кремль и добавил надпись: 
«Ветераны труда Замоскворе-
чья. С вами вся Россия».
— Такую эмблему мы наклеи-
ваем на каждую нашу короб-
ку, чтобы солдаты знали, отку-
да пришли подарки, — расска-
зывает Алла Шатько. 
Собранные книги ветераны 
передадут в Главный военный 
клинический госпиталь име-
ни Бурденко. По словам Гали-
ны Ермаковой, так ветераны 
захотели скрасить досуг ране-
ным бойцам.

— Раненым военнослужащим 
нужно отвлечься, поэтому мы 
решили собрать позитивные 
книги: детективы, романы, — 
рассказывает Галина Влади-
мировна. — Вообще всю лите-
ратуру, которую любим сами. 
Руководитель ветеранов счи-
тает, что благодаря чтению 
книг бойцы смогут отвлечься 
и погрузиться в прекрасный 
мир, получить самые положи-
тельные и прекрасные впечат-
ления. Акция «Подари бойцу 
любимую книгу» началась 
в сентябре, и ее планируют 
проводить до конца декабря.
— Мы доверились выбору 
старшего поколения, мы все 
воспитывались в советское 

время, когда в школе приви-
вался хороший вкус к литера-
туре, — считает Галина Ерма-
кова.
Идея оказывать бойцам гу-
манитарную помощь появи-
лась перед прошлым Новым 
годом. Ветераны решили, что 
праздник нужен всем и всег-
да, даже на фронте. Поэтому 
активисты начали собирать 
нашим бойцам новогодние 
подарки.
— Мы бросили клич по нашим 
ветеранам — пусть приносят 
все кто, что может. Предпо-
чтения отдавали сладостям: 
конфетам, леденцам, баран-
кам, — рассказывает Галина 
Владимировна.

Но при этом кто-то стал при-
носить вещи, ведь шла зима. 
Тогда многие пожилые жен-
щины, которые умеют вязать, 
приносили теплые носки руч-
ной работы.
— А это тоже необходимая 
вещь для фронта, и у нас воз-
никла идея продолжать сбор 
вещей первой необходимости 
для участников спецопера-
ции, — продолжает член Со-
вета ветеранов Алла Шатько.
Галина Ермакова вспомнила, 
что у нее дома много пряжи 
и тоже решила начать вязать. 
Так вскоре набрали примерно 
100 килограммов гуманитар-
ки. Груз отправили в Донец-
кую Народную Республику.

— А недавно с нами связались 
из правительства Рязанской 
области и попросили помочь 
рязанским десантникам, при-
нимающим участие в СВО, — 
продолжает Алла Шатько.
Ветераны уже развесили объ-
явления по подъездам близле-
жащих домов, просили прино-
сить термоноски, карамель, 
печенье, сигареты, турбоза-
жигалки, зубные пасты и щет-
ки, крем для лица и рук, одно-
разовые бритвенные станки, 
мыло, батарейки. И в первич-
ку стали каждый день захо-
дить люди, приносили вещи 
и продукты.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В первичной ор-
ганизации № 6 
Совета ветера-
нов района 
Замоскворечье 
идет акция 
«Подари бойцу 
любимую книж-
ку». «ВМ» узна-
ла, какую лите-
ратуру передают 
солдатам.

доброе дело

Российские казаки сохраняют традиции предков 
и защищают Отечество на полях сражений

Обеспечиваем свободу торговли, инвестиций, 
труда, взаимосвязанную инфраструктуру

Вчера в нашей стране отме-
чали День памяти войсковой 
казачьей славы. О значимо-
сти этого праздника для на-
шей страны «ВМ» рассказал 
первый заместитель (това-
рищ) атамана Все-
российского каза-
чьего общества 
Константин Пере-
нижко (на фото).

По его словам, 
о казачьей славе 
можно судить хотя 
бы по замечанию 
полководца и государствен-
ного деятеля Наполеона Бона-
парта, который сказал, что, 
если бы у него было хотя бы 
три тысячи казаков, он бы за-
воевал весь мир. 
— Интересным получился 
и ответ атамана Донского ка-
зачьего войска Матвея Плато-
ва, — говорит Константин 
Перенижко. — Он предложил 
дать ему три тысячи францу-
женок. И тогда через 20 лет из 

них может получиться три ты-
сячи казаков. 
Праздник, уверен первый за-
меститель атамана, лишь под-
черкивает роль казачества 
в победах нашей страны.

— Казаки сохраня-
ют славные тради-
ции служения Оте-
честву: и большо-
му, и малому. Для 
казака малая роди-
на — это знаковое 
понятие, — гово-
рит он.
Константин Пере-

нижко подчеркивает, что ка-
заки всегда участвовали в се-
рьезных кампаниях. 
— Это и Русско-турецкая вой-
на 1876–1877 годов, и война 
с Японией, не говоря уже 
о Первой мировой и Великой 
Отечественной войнах, — 
рассказывает Константин Пе-
ренижко. — Но возрождение 
казачества было достаточно 
сложным, неоднозначным 
и неоднородным по всей тер-

ритории России. Ему часто 
давали разные определения, 
зачастую не очень приятные. 
Но казачество об этом забыло 
и встало на защиту Отечества. 
Он добавляет, что и сегодня 
казаки выполняют свои зада-
чи в зоне проведения СВО. 
— Они сражаются в составе 
штурмовых подразделений, 
артиллерийских частей, кото-
рые находятся в самом эпи-
центре событий, — рассказы-
вает Константин Перенижко.
Всего, по его словам, участие 
в СВО приняли около 25 тысяч 
казаков. Из них — 164 атама-
на всех уровней. 
— Сейчас 1618 казаков пред-
ставлены к государственным 
наградам, а командир казачье-
го батальона «Сибирь» Олег 
Ликонцев стал первым каза-
ком-добровольцем, которому 
вручили звезду Героя Россий-
ской Федерации, — добавил 
Перенижко.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

СТР. 1 ➔
Также президент России Вла-
димир Путин подчеркнул, что 
еще один коридор от Арктики 
на Юг планируется на Даль-
нем Востоке. Это железнодо-
рожная ветка от БАМа в Яку-
тию, мосты через Лену и Амур, 
Тихоокеанская железная до-
рога, модернизация автомо-
бильных трасс, создание глу-
боководных терминалов на 
восточном участке Северного 
морского пути.
— Все эти транспортные ко-
ридоры с Севера на Юг — в ев-
ропейской части России, 
в Сибири и на Дальнем Восто-
ке — открывают возмож-
ность напрямую соединить, 
интегрировать Северный 
морской путь с крупными ло-
гистическими узлами на юге 
нашего континента, на побе-
режье Индийского и Тихого 
океанов, — подчеркнул пре-
зидент России. 
Также Владимир Путин отме-
тил, что Россия не просто 

предлагает партнерам актив-
но использовать транзитный 
потенциал Северного морско-
го пути, но и приглашает за-
интересованные в его разви-
тии государства к прямому 
участию. Президент России 
отметил, что уже со следую-
щего года навигация для гру-
зовых судов ледового класса 
на всем протяжении Северно-
го морского пути станет кру-
глогодичной.
— Создание упомянутых 
международных и региональ-
ных логистических, торговых 
маршрутов объективно отра-
жает те глубинные измене-
ния, которые идут в мировой 
экономике, ту новую роль, 
которую играют страны Ази-
атско-Тихоокеанского регио-
на, глобального Юга, другие 
центры роста и развития,— 
отметил Владимир Путин. 
Глава государства подчер-
кнул, что Россия выступила 
с инициативой учредить 
в рамках БРИКС постоянно 

действующую комиссию по 
транспортной логистике, ко-
торая с участием стран-
партнеров и других заинтере-
сованных государств могла 
бы заняться вопросами разви-
тия международных транс-
портных коридоров во всем 
их комплексе.
— Завершая, хочу выразить 
уверенность, что инициа-
тива «Один пояс, один путь» 
и только что изложенные 
российские приоритеты, 
конструктивные и самые 
смелые предложения других 
государств, в том числе и уча-
ствующих сегодня на фо-
руме, позволят найти коллек-
тивные и действительно эф-
фективные решения, позво-
лят решить по-настоящему 
важные и актуальные регио-
нальные и международ-
ные проблемы, — заключил 
президент России Владимир 
Путин. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

18 октября. Председатель первичной организации № 6 Совета ветеранов района Замоскворечье Галина Ермакова упаковывает в коробки книги для участников 
спецоперации

Восстановил линию 
связи 
Гвардии рядовой Максим 
Бобров (1) выполнял бое-
вые задачи в составе под-
разделения российских 
мотострелков. Он органи-
зовывал бесперебойную 
связь в интересах бата-
льонной тактической груп-
пы ВС РФ. Однако линии 
коммуникации повредил 
очередной вражеский ар-
тиллерийский обстрел. 
В результате связь между 
пунктом управления артил-
лерийского дивизиона 
и огневыми позициями бы-
ла утрачена. 
Под непрекращающимся 
огнем противника рядовой 
Бобров скрытно продви-
гался по маршруту линии 
связи в поисках неполадки. 
Добравшись до открытого 
участка местности, он обна-
ружил кабель, который пе-
ребило взрывом вражеско-
го снаряда. Максим опера-
тивно устранил это повреж-
дение.
Благодаря мужественным 
и самоотверженным дей-
ствиям гвардии рядового 
Максима Боброва нару-
шенная связь была восста-
новлена. Пункт управления 
смог своевременно пере-
дать артиллерийским рас-
четам координаты мест 
расположения подразде-
лений украинских нацио-
налистов и навести огонь 
по скоплению врага. В ре-
зультате бойцы Вооружен-
ных сил России смогли сво-
евременно уничтожить тех-
нику и личный состав про-
тивника. Это позволило 
частям ВС РФ продолжить 
успешное наступление 
на позиции радикалов.

Отразил атаку врага, 
удержал позиции
Гвардии рядовой Ростис-
лав Калинов (2) действо-
вал в составе расчета ар-
тиллерийского орудия. 
Перед ним поставили зада-
чу — подавить огневые 

точки врага и уничтожить 
бронированную технику 
противника.
Тем временем вооружен-
ные формирования нацио-
налистов предприняли по-
пытку наступления. Ради-
калы пытались прорвать 
оборону позиций россий-
ских подразделений. 
Чтобы грамотно отразить 
вражескую атаку, команд-
ный пункт российских во-
еннослужащих передал 
целеуказания артиллерий-
скому расчету, в составе 
которого находился Ро-
стислав. 
Гвардии рядовой Калинов, 
действуя быстро, умело 
и решительно, смог уничто-
жить несколько единиц 
бронированной техники 
и живой силы противника. 
Благодаря мужественным 
и высокопрофессиональ-
ным действиям российско-
го военнослужащего уда-
лось предотвратить насту-
пление украинских нацио-
налистов на важном 
участке фронта.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Многодетные мамы готовы 
шить вещи без передышки

Волонтеры движения «Птич-
ки ДМД» плетут солдатам 
сети, шьют носилки, волоку-
ши и другие нужные 
на фронте вещи, причем мно-
гие из добровольцев — это 
многодетные мамы. 

Движение было создано в ок-
тябре прошлого года группой 
неравнодушных женщин.
— Организатором была моя 
знакомая. Она первая предло-
жила помогать бойцам спец-
операции, — рассказала коор-
динатор группы «Птички 
ДМД» Екатерина Чекодано-
ва, — но в силу разных обстоя-
тельств сейчас движение 
осталось на мне.
Сначала собралось шесть жен-
щин, большинство из кото-
рых — многодетные мамы. 
У Екатерины, например, чет-
веро детей, а у главной швеи — 
шестеро. Но, как заметила ко-
ординатор, это не мешает про-
цессу создания полезных 
и нужных для бойцов вещей.
Сейчас у «Птичек ДМД» семь 
штабов в городском округе 
Домодедово. Екатерина под-
черкнула, что движение всег-
да открыто к предложениям 
по расширению. 

— Бывает, что люди приходят 
к нам, помогают какое-то вре-
мя, а потом понимают, что 
вместо траты часа на дорогу 
могут открыть штаб ближе 
к дому и уделить это время по-
шиву, — поделилась Екатери-
на. — Мы их обучаем, они на-
ходят помещение: так расши-
ряется наша география.
У движения довольно боль-
шой ассортимент вещей, кото-
рые они делают: бескаркас-
ные носилки, маскировочные 
сети, волокуши, эвакуацион-
ные стропы и термопокрыва-
ла, которые не дают против-
нику обнаружить наших бой-
цов с помощью тепловизоров. 
Волонтеры также шьют одеж-
ду: флисовые толстовки, тер-
мобелье, шапки, балаклавы, 
снуды. Редко, но бывает, что 
у добровольцев просят и более 
необычные вещи вроде чехлов 
на пулеметы или тентов на ма-
шины.
— Основной состав волонте-
ров занимается пошивом семь 
дней в неделю, практически 
без выходных. У парней в око-
пах их нет, поэтому и у нас то-
же, — поделилась Екатери-
на. — Остальные приходят по 
мере своих возможностей. 

Вещи они отправляют разны-
ми способами: их передают 
с другими волонтерскими дви-
жениями, с солдатами, вернув-
шимися из зоны СВО в отпуск. 
Иногда, говорит Екатерина, 
ездят и сами «Птички».
— Нам важно передавать из-
готовленные вещи лично ре-
бятам в руки, чтобы быть уве-
ренными, что они добрались 
до адресатов, — сказала она. 
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

ИРИНА КРОХМАЛЬ
ПСИХОЛОГ, СОЦИОЛОГ

Материнская любовь — она 
же всеобъемлющая. Это и по-
буждает помогать солдатам. 
Если женщинам это дело ин-
тересно, есть для него энер-
гия и задор, это прекрасно. 
Я считаю, чем больше добрых 
и отзывчивых людей будет 
в обществе, тем лучше будет 
процветать наша нация 
и страна. И то, что есть такие 
матери, которые находят 
энергию не только для своей 
семьи, но и для других, очень 
радует. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Запад развязал гибридную войну 
Россия укрепляет западные рубежи в ответ на поставки 
США и их союзниками на Украину вооружения. Об этом за-
явил министр обороны РФ Сергей Шойгу на заседании со-
вместной коллегии министерств обороны России и Бело-
руссии.
— Соединенные Штаты Америки и их союзники передают 
Украине бронетехнику, средства противовоздушной обо-
роны, высокоточные ракеты. В нарушение международ-
ных конвенций Вашингтон включил в пакеты военной по-
мощи кассетные боеприпасы. В практическую плоскость 
перешел вопрос передачи Киеву тактических истребите-
лей F-16. Их поступление ожидается уже в будущем году. 
В ответ на эти угрозы мы принимаем соответствующие ме-
ры, укрепляем наши западные рубежи, — сказал Шойгу.
Он добавил, что, помимо поставок странами НАТО воору-
жений ВСУ, они также передают разведывательную ин-
формацию, обучают украинских военных, направляют 
в страну наемников и консультантов. По словам Шойгу, за-
щищая киевский режим, «коллективный Запад развязал 
против России гибридную войну в военно-политической, 
правовой, экономической и гуманитарной сферах».
■
Ликвидировали более ста боевиков
На краснолиманском направлении в районах Торского вы-
ступа и Серебрянского лесничества подразделения груп-
пировки войск «Центр», штурмовая и армейская авиация 
и артиллерия нанесли огневое поражение живой силе 
и технике 63-й, 67-й механизированных бригад ВСУ, а так-
же уничтожили два командно-наблюдательных пункта, 
об этом сообщил начальник пресс-центра группировки 
«Центр» Александр Савчук. 
— Потери противника на данном направлении состави-
ли до 115 военнослужащих. Уничтожена боевая брониро-
ванная машина «Козак», — добавил Савчук. 
■
Нанесли удары по позициям противника
На донецком направлении подразделения «Южной» груп-
пировки войск при поддержке авиации и огня артилле-
рии отразили девять атак ВСУ.
— Расчетами ракетных комплексов и реактивной артил-
лерии нанесен удар по пункту временной дислокации под-
разделений оперативной тактической группы противника 
«Соледар» в районе Славянска, — сообщил начальник 
пресс-центра группировки «Юг» Вадим Астафьев. — Ар-
тиллерией, штурмовой и армейской авиацией поражены 
скопления живой силы и военной техники противни-
ка на лисичанском, соледаро-артемовском, александро-
калиновском и марьинском направлениях. Противник по-
терял боевую бронемашину «Козак» в Ивано-Дарьевке.
Он добавил, что в ходе контрбатарейной борьбы уничто-
жены буксируемые гаубицы «Мста-Б», орудие Д-20, 
радио локационная станция AN/TPQ-36 в Новгородском.
— Барражирующим боеприпасом поражен вертолет ВСУ 
Ми-8 на площадке в районе населенного пункта Уман-
ское, — добавил Астафьев. — Средствами противовоз-
душной обороны уничтожены 13 БПЛА.
■
Нейтрализовали беспилотники
Всего за сутки в зоне СВО российские военные перехвати-
ли 51 вражеский беспилотник, об этом сообщил офици-
альный представитель Министерства обороны России ге-
нерал-лейтенант Игорь Конашенков. Он добавил, что ПВО 
нейтрализовала четыре украинских снаряда системы 
HIMARS, управляемую авиационную бомбу JDAM.

важно
Всего в вязание теплых 
вещей и сборе гумани-
тарной помощи прини-
мают участие более 
40 ветеранов района За-
москворечье. В первич-
ной организации № 6 со-
стоит более 200 ветера-
нов, проживающих 
на улице Большая Сер-
пуховская. Кроме сбора 
гуманитарной помощи 
они занимаются патрио-
тической работой, высту-
пая в школах перед под-
растающим поколением. 
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17 октября. Волонтеры группы «Птички ДМД» (слева направо): Екатерина Чекоданова, Сергей 
Пасека, Ольга Голощапова и Валентина Черкасова плетут маскировочную сеть
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Рустам Галиевич, после объявления специальной 
военной операции вас в числе первых офицеров 
отправили на защиту Донбасса. Расскажите, 
как вы отреагировали на новость о начале СВО? 
Возникали смешанные чувства по этому поводу?
Военные не должны допускать проявления сме-
шанных чувств. Офицеры и солдаты Россий-
ской армии обязаны выполнять поставленные 
задачи: сначала исполнить приказ и только по-
том задавать вопросы. 
На передовой вы командовали 40-м инженерно-
саперным полком. Какие у вас были задачи?
Да, в этой должности я был год с небольшим. За-
дача любого командира состоит в том, чтобы 
сформировать коллектив. Следуя этой цели, 
я старался набрать офицеров, которые уже име-
ли боевой опыт, чтобы они стали наставниками 
для бойцов в своих подразделениях. Они дели-
лись опытом с товарищами, поэтому смятения 
в нашем коллективе не было. 
Насколько ваши бойцы были психологически го-
товы к спецоперации?
Все знают свои права, но мало кто помнит обя-
занности — это одна из основных проблем на-
шего общества. Как командир полка я отвечаю 
не только за его боевую готовность, но и за мо-
рально-психологическое состояние бойцов. 
И прежде чем требовать что-то с них, я стара-
юсь добросовестно выполнять свои задачи. 
А если военнослужащему тяжело справиться 
со своими обязанностями?
Мы помогаем, натаскиваем. Тут важно пони-
мать, что в условиях боевых действий оценки 
не ставят и пересдать «двойку» не получится, 

а цена ошибки очень велика. Она может по-
влечь за собой смерть или ранение солдат, 
а также выведение из строя техники. 
Рустам Галиевич, расскажите, какие боевые за-
дачи вы выполняли на передовой?
Существуют различные виды боевых дей-
ствий. Прежде чем воинской части или под-
разделению прибыть в район выполнения за-
дач, ему нужно совершить марш, то есть пе-
редвижение в пешем порядке. Весь личный 
состав выстраивается по подразделениям в ко-
лонны вместе с разнородной техникой. Моя 
задача состояла в том, чтобы обеспечить бес-
препятственное движение колонн в назначен-
ное место и время. А ведь на пути могут быть 
мины, разрушенные мосты, эстакады, путе-
проводы... Если говорить о Донбассе, то на на-
шем участке были завалы в лесу, которые мы 
разбирали с помощью средств инженерного 
вооружения. Но все надо было делать опера-
тивно: колонна не должна задерживаться на 
месте. Ведь если она остановится, то станет 
мишенью для противника. 
В марте 2022 года вам удалось преодолеть 
барьерный рубеж на киевском направлении — 
перейти реку Десна на севере Украины. Расска-
жите, как это происходило.
Чтобы ответить на этот вопрос, важно прояс-
нить, в чем отличие гидрографии Украины 
и, например, Северного Кавказа. В российском 
регионе реки горные и быстрые, но они мелкие 
и дно у них каменистое, поэтому преодолеть их 
можно вброд без подготовки. А на Украине реки 
судоходные, что усложняет условия для пере-
правы. 
Позволю себе сделать небольшое лирическое 
отступление и сказать, что во время Великой 
Отечественной войны за освобождение Украи-
ны присвоили почти 2,5 тысячи званий Герой 
Советского Союза. Столько не давали ни за од-
ну битву, потому что принимали во внимание 
серьезную проблему водных преград на обшир-
ной территории.
Но вернемся в современность. Прежде чем 
перейти Десну, мы провели инженерную раз-
ведку водной преграды с помощью квадрокоп-
теров, дальномеров, других технических 
средств и выбрали самый узкий участок реки, 
где навели понтонную переправу. Потом нас 
раскрыла разведка противника, но артилле-
рийский огонь украинских националистов нас 
не остановил. Находясь на противоположном 
берегу реки, я получил осколочные ранения 
средней тяжести. Меня эвакуировали до того, 
как весь личный состав перешел понтонную 
переп раву.
Получив серьезные ранения вы в течение 40 ми-
нут продолжали руководить солдатами. Расска-
жите, как вам удалось контролировать процесс, 
переживая боль?
Самое страшное во время боя — это подвести 
своих товарищей, поэтому я не мог позволить 
себе поддаться панике. Иначе начнется хаос, 
который приведет к необратимым последстви-
ям. Лучше погибнуть в бою, чем всю жизнь про-
жить с позором. 
Во время боя переживаешь такой эмоциональ-
ный накал, что порой даже не замечаешь ране-
ний, особенно осколочных. Такую картину бое-
вых действий можно увидеть в советских воен-
ных фильмах. Когда преодолеваешь водную 
преграду, переживая артиллерийские удары, 

Военнослужащий Рустам Сайфуллин оказался в горячей точке, едва получив лейтенантские погоны. Окончив Тюменское военно-инженерное училище в 2005 году, 
он попал по распределению в Чечню, а с февраля 2022 года, став командиром 40-го инженерно-саперного полка 41-й общевойсковой армии Центрального военного 

округа, отправился на СВО, где его дважды ранили. За проявленное мужество указом президента России Владимира Путина ему присвоили звание Герой России.

Герой России Рустам Сайфуллин: Я не мог позволить себе подвести товарищей.

Вера — фундамент человека

АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
Специальный 
корреспондент

Наша армия 
пополняется 
добровольцами, 
число которых 
превышает число 
мобилизованных

Звание Героя Российской Федерации 
и знак особого отличия — медаль «Золотая 
Звезда» установили 20 марта 1992 года. 
Впервые эту награду вручили участникам 
Первой чеченской войны в декабре 1994 го-
да. Обладателями высокого звания стали 
рядовой Евгений Остроухов, старший пра-
порщик Виктор Пономарев (посмертно), ге-
нерал-майор авиации Суламбек Осканов 
(посмертно), летчик-космонавт Сергей Кри-
калев. К тому времени он уже имел звание 
Героя Советского Союза. Так Крикалев стал 
первым обладателем двух высших наград 
страны. Среди нынешних Героев России 
есть и те, которые принимали участие в Ве-
ликой Отечественной войне. Это един-
ственная в морской авиации женщина- 
штурмовик Лидия Шулайкина, разведчица 
Вера Волошина и командир авиационного 
звена Екатерина Буданова, которые были 
удостоены звания посмертно, а еще — лет-
чики Виктор Носов и Федор Дорофеев.
Золотую Звезду носят на левой стороне гру-
ди над орденами и медалями. Медаль 
представляет собой золотую пятиконечную 
звезду с гладкими двугранными лучами 
на лицевой стороне.

справка

Рустам Галиевич Сайфуллин родился 
3 марта 1983 года в селе Вагай Вагайско-
го района Тюменской области. 
До 7-го класса учился в местной школе, 
потом его семья переехала в деревню 
Абаул того же района, где он продолжил 
учебу в Карагайской средней школе, 
окончив ее с золотой медалью. В 2000 го-
ду поступил в Тюменское высшее военно- 
инженерное училище. Для дальнейшего 
прохождения службы отправился в посе-
лок Ханкала Чеченской Республики. 
В 2017 году поступил в Общевойсковую 
академию Вооруженных сил России в Мо-
скве. С 24 февраля 2022 года участвовал 
в спецоперации. При восстановлении 
разрушенного участка одной из переправ 
попал под минометный обстрел против-
ника и получил ранения. После лечения 
в госпитале вернулся на СВО и успешно 
выполнял свои задачи, пока не получил 
второе ранение. Награжден медалью 
«Золотая Звезда».

ДОСЬЕ

25 апреля. Герой России Рустам Сайфуллин на пресс-конференции, приуроченной к старту патриотической акции «Георгиевская ленточка»

вода вокруг чуть ли не кипит. Как в этом случае 
обратишь внимание на ранение? На фоне про-
исходящий событий это все кажется мелочью.
Какие технические средства сейчас используют 
военнослужащие инженерных войск, чтобы обе-
спечить безопасность бойцов, а также мирных 
жителей? 
Работа инженерных войск стала особенно важ-
ной в зоне проведения спецоперации. Для укре-
пления рубежей и защиты территорий от про-
тивника используют системы оборонительных 
сооружений, например противотанковые рвы, 
«ежи» или бетонные тетраэдры — «зубы драко-
на», но в основном используют минно-взрыв-
ные заграждения, на которых разлетаются хва-
леные «Леопарды», «Брэдли», а сейчас уже 
и «Абрамсы». 
На освобожденных территориях занимаемся 
очисткой местности от взрывоопасных предме-
тов. С этой целью наши саперы используют об-
щевойсковые комплекты разминирования 
ОВР-2–02, которые защищают бойцов от пяток 
до головы. Кстати, есть случаи, когда они защи-
щали саперов даже во время подрыва. 
В связи с проведением спецоперации возникла 
потребность в новых миноискателях. Сейчас на 
фронте очень много взрывных устройств ино-
странного производства, например немецкая 
кумулятивная мина DM-31 с магнитным датчи-
ком цели. Она выдает сигнал на подрыв, когда 
«чувствует» большую массу металла, поэтому 
ее жертвой может стать не только танк, но 
и гражданская машина или пехотинец, если на 
нем очень много «железа». Поэтому на передо-
вой уже используют универсальные многока-
нальные миноискатели (УММ). Есть робото-
технический комплекс разминирования 
«Уран-6», который позволяет дистанционно 
с помощью пульта управления производить 
разминирование местности. 
Еще у нас разработали усиление защиты кабин 
инженерно-колесной техники, военнослужа-
щие используют быстровозводимые габионы 
насыпного типа для оборудования позиций 
войск и блок-постов.

Кроме того, в целях инженерной разведки рос-
сийские специалисты применяют досмотровые 
комплексы, например аудиовизуальные: «Сфе-
ра» и «Скарабей». Также активно используют 
и беспилотные летательные аппараты, которые 
позволяют, например, наблюдать за позиция-
ми противника и узнать, какие фортификаци-
онные сооружения Вооруженные силы Украи-
ны возводят на занятом ими участке обороны.
Украинские спецслужбы не упускают воз-
можности завербовать жителей освобожден-

ных территорий для шпионажа. Вы ловили на-
водчиков?
Важно понимать, что мы противостоим госу-
дарствам Североатлантического альянса, ко-
торые регулярно спонсируют вооруженные 
силы Украины. В частности, Соединенные 
Штаты Америки до сих пор применяют те же 
методы ведения боевых действий, которые ис-
пользовали в Афганистане и Ираке, и обучают 
наводчиков из числа украинского населения. 
Специалисты Федеральной служба безопасно-
сти России вычисляли их, к счастью, таких лю-
дей становится меньше. Солдаты украинской 
армии все чаще сдаются в плен, потому что по-
нимают, что их бросают на «мясные штурмы». 
Мирное население освобожденных террито-
рий тоже поддерживают Россию. Ведь они ви-
дят, что наша страна ремонтирует им дороги, 
восстанавливает инфраструктуру, тогда как 
правительство Украины не помогало им по-
следние 30 лет. 
Наверное, сейчас подростки — это самая уязви-
мая категория граждан для украинских спец-
служб?
Знаете, после освобождения одного населен-
ного пункта я зашел в местную школу, где на-
шел учебник по истории Украины. Открыв его, 
на первой же странице увидел фотографию 
солдата фашистской Германии и военного ра-
боче-крестьянской Красной армии, под кото-
рой написано «Оккупант». С помощью такой 
литературы под «соусом нацизма» киевские 
власти воспитывают молодежь, которая, по су-
ти, ни в чем не виновата. Они же просто дове-
ряют взрослым дядям, которые говорят им 
о том, что такое хорошо и что такое плохо. Ког-
да такие дети, жертвы киевской пропаганды, 
выходят на улицу и видят памятник советскому 
военачальнику Ватутину, маршалу Жукову, 
у них возникает диссонанс, поэтому начинают 
творить произвол: уродовать или разрушать 
эти памятники. 
В 1945 году после взятия Берлина маршал Жу-
ков сказал Рокоссовскому: «Мы освободили Ев-
ропу от фашизма, и они нам этого не простят!» 

Освободив целую часть света в северном полу-
шарии Земли от фашистов, Советский Союз по-
терял 27 миллионов человек, и это только по 
официальным данным. В 1941 году на нас на-
пала не только Германия, а практически Евро-
пейский союз. Немецкие фашисты уничтожали 
советских солдат, женщин и детей в концлаге-
рях. Еще большие зверства творили бандеров-
цы, которых после войны гоняли по украин-
ским лесам до 1960-х годов. 
Учитывая, какие зверства украинские национа-
листы совершают над российскими военноплен-
ными, удается ли сдерживать свой гнев перед 
захваченными солдатами ВСУ?
Мы брали в плен украинских солдат, вели их че-
рез переправу, и у нас никогда не было намере-
ний совершить над ними самосуд или как-то 
унизить. Более того, один из наших бойцов под 
артиллерийским огнем выносил с поля боя 
украинского солдата. Многие солдаты ВСУ на 
самом деле не хотят сражаться на стороне на-
цистов, их просто ловят на улице и против воли 
отправляют на службу. А наша армия пополня-
ется добровольцами, число которых уже превы-
сили число мобилизованных. Порой в наши 
подразделения идут семьями, например отец 
с сыном или братья.
Зато для Вооруженных сил Украины нет ника-
ких законов. Нарушая Женевские конвенции, 
они обстреливают машины гуманитарного 
конвоя Красного Креста, обстреливают мирное 
население, используют детей и женщин в каче-
стве живого щита.
Говорят, что в окопах атеистов не бывает. 
Рустам Галиевич, а как часто российские солда-
ты задумываются о духовном, находясь на пе-
редовой?
С одним из моих знакомых офицеров произо-
шел необычный случай. Так случилось, что на 
передовой рядом с ним взорвался боеприпас, 
осколок от которого отлетел в бронежилет и по-
пал в крест, который он носил на груди. Вера — 
фундамент, позволяющий уверенно стоять на 
ногах.
Сейчас специальная военная операции — 
это главная тема не только российских, но и за-
рубежных СМИ. Читая новости про спецопера-
цию в разных источниках, что вас больше всего 
беспокоит?
Век информационных технологий изменил 
специфику боевых действий, поэтому в совре-
менном мире многие вражеские действия это, 
по сути, гибридные войны, которые включают 
в себя информационные операции. Например, 
в войсках НАТО есть бригады, которые занима-
ются информационным вбросом. Задача на-
ших СМИ состоит в том, чтобы отделять зерна 
от плевел, говорить правду. 
Обратите внимание на то, какой шквал негати-
ва исходил со стороны иностранных СМИ, ког-
да только началась спецоперация. Зато теперь 
граждане европейских государств начали вы-
ходить на улицы с акциями протеста против по-
ставок оружия на Украину.
Цели СВО — денацификация и демилитаризация 
Украины. Рустам Галиевич, как вы считаете, воз-
можно ли искоренить нацистскую идеологии, ко-
торая вошла в сознание поддерживающих киев-
ский режим граждан?
После распада Советского Союза Украина 
по промышленному и сельскохозяйственно-
му потенциалу занимала второе место в мире 
после России. Ни одна бывшая республика 
СССР не находилась на таком уровне разви-
тия. Однако в течение 30 лет поддерживаю-
щие нацизм граждане Незалежной разграби-
ли ее, а потом начали во всем обвинять «стар-
шего брата» — Россию. Запад воспользовался 
этой возможностью, поэтому поддерживал 
произвол киевских властей. Но старшее поко-
ление помнит историю, зверства бандеров-
цев. Когда я разговаривал с одной пожилой 
женщиной из Украины, она мне сказала: «Сы-
нок, я дитя войны и жила при этих нацистах. 
Когда война закончилась, думала, что хоть на 
старости лет поживем спокойно. Пожили… 
Они снова объявились». Думаю, что обраще-
ние к истории, память о подвигах наших геро-
ев избавят наш народ от поддерживаемого за-
падом нацизма.
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Гимнасты рассказали историю вечно юного мальчика 

Молодежь хочет становиться ответственнее 

Сергей и Арина стали лучши-
ми среди более чем 30 моло-
дых артистов цирка из России, 
Италии, Испании, Франции, 
США, Австралии, Китая, Вен-
грии, Белоруссии 
и других стран.
— Мы исполнили 
номер «Питер Пэн» 
по мотивам сказки 
шотландского дра-
матурга и романи-
ста Джеймса Мэ-
тью Барри, — рассказал 
 Сергей Шумило. 
Образ Питера Пэна популярен 
среди детей во многих стра-
нах. Наверное, сложно найти 
того, кто не знает историю пу-
тешествий мальчика, кото-
рый не хотел взрослеть: сна-

чала он сбежал из дома по ды-
моходу и улетел в Кенсингтон-
ские сады, а потом жил 
в Нетландии. Чтобы эффектно 
рассказать этот сюжет, Сергей 

и Арина использо-
вали самый слож-
ный вид воздуш-
ной гимнастики.
— Мы выступали 
на ремнях на высо-
те больше 10 ме-
тров, — сообщил 

Шумило. — На подготовку уш-
ло почти два года кропотли-
вых тренировок. Сам по себе 
наш цирковой номер можно 
назвать достаточно сложным. 
Репетировать мы его начали 
практически с момента, как 
стали работать в паре. 

Сергей признался, что были 
элементы выступления, кото-
рые дались ему сложно.
— Особенно трюки-размоты, 
когда я наматывал ремни по 
всей длине себе на руки. 
А Арина под куполом цирка 
держала меня за шею. И, ког-

да я быстро делал кувырки, 
разматывая при этом ремни, 
создавалось впечатление, как 
будто мы падаем вниз, — объ-
ясняет воздушный гимнаст.
По его словам, этот трюк мож-
но поставить в уровень с теми, 
которые показывают на пре-
стижных зарубежных фести-
валях циркового искусства.
Кстати, сейчас Сергей — пер-
вокурсник Государственного 
училища циркового и эстрад-
ного искусства им. М. Н. Ру-
мянцева (Карандаша). Он на-
строен связать свою жизнь 
с этой сферой и мечтает рабо-
тать в Цирке Никулина на 
Цветном бульваре.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Организатором форума вы-
ступил Национальный центр 
помощи пропавшим и по-
страдавшим детям. По сло-
вам заместителя директора 
организации Дениса Губен-
ко, деятельность их обще-
ственного объединения мож-
но разделить на два направле-
ния: сохранение физического 
и духовно-нравственного здо-
ровья подрастающего поко-
ления. 
— Наши волонтеры участву-
ют в поисково-спасательных 
мероприятиях МВД, МЧС 
и следственных органов в от-
ношении без вести пропав-
ших. Только с января по сен-
тябрь текущего года в адрес 
региональных отделений 
Центра поступило 4537 зая-
вок на поиски лю-
дей. Из них 2178 — 
о потерявшихся 
несовершеннолет-
них и 2359 на по-
иск  взрослых. По 
результатам рабо-
ты было найдено 
2099 детей и 1806 взрос-
лых, — объяснил  Денис Гу-
бенко. — Такое большое коли-
чество обращений связано не 
только с популярностью на-
шего национального центра, 
но и с эффективностью рабо-
ты, хорошей оснащенностью 
поисковым оборудованием  
и высоким уровнем подготов-
ки, которым располагают на-
ши волонтеры.
По словам заместителя дирек-
тора организации, ежегодно 
обучение проходят тысячи во-
лонтеров-поисковиков.
— Центр благодаря содей-
ствию председателя нашего 
попечительского совета Еле-
ны Мильской и поддержке со 
стороны МЧС впервые провел 
всероссийские учения волон-
теров на базе МЧС в Красной 
Поляне, — отметил Губен-
ко. — Помимо этого, с апреля 
2022 года мы собрали и отпра-
вили в новые регионы свыше 
40 тонн гуманитарных гру-
зов. Помощь была передана 
непосредственно семьям 
с детьми, проживающим как 

на территории субъектов, так 
и в пунктах временного раз-
мещения, расположенных по 
всей России.
По словам Дениса Губенко, их 
организация не меньше вни-
мания уделяет и профилакти-
ке безопасности среди детей 
и подростков.
— Волонтеры национального 
центра регулярно проводят 
лекции и тематические акции 
по навыкам безопасного по-
ведения в природной и город-
ской среде, в быту и на транс-
порте. Этим летом, например,  
мы провели акцию на воде со-
вместно с МЧС. Она прошла 
в 40 регионах, и ее участника-
ми стали около пяти тысяч де-
тей, — рассказал Губенко.
Помимо этого, заместитель 

директора нацио-
нального центра 
отметил работу по 
направлению без-
опасности в интер-
нете.
— Мы не можем 
обойти и духовно-

нравственное воспитание. 
Наши волонтеры провели 
больше двух тысяч мероприя-
тий, лекций и занятий по всей 
стране в период с января по 
сентябрь этого года, — сказал 
Губенко. — Нельзя не упомя-
нуть акцию «Месяц безопас-
ного интернета», в рамках ко-
торой были организованы со-
брания с родителями и педа-
гогами при участии местных 
органов власти.   
В рамках форума состоялось 
множество сессий, в которых 
приняли участие эксперты 
важных областей, в которых 
требуется обеспечить безо-
пасность подрастающего по-
коления. Одним из спикеров 
форума стал председатель 
правления московского го-
родского отделения организа-
ции «Общее дело» Олег Мои-
сеев. По его словам, они зани-
маются профилактикой зави-
симого поведения детей 
и подростков.
— Мы создаем материалы, ко-
торые препятствуют форми-
рованию разных зависимо-

стей, занимаемся первичной, 
вторичной, третичной профи-
лактикой употребления пси-
хоактивных веществ молоде-
жью. Основная задача этого 
форума в том, чтобы обме-
няться опытом с коллегами 
в рамках дискуссионной пло-
щадки, обсудить острые, важ-
ные вопросы сегодняшнего 
дня и наметить перспективы 
на будущее, — сказал Олег 
Моисеев. 
Среди участников форума бы-
ли, конечно, и сами молодые 
люди. Например, учащиеся 
Академии Государственной 
противопожарной службы 
МЧС России. Ксения Перова, 
студентка 2-го курса, придер-
живается активной граждан-
ской позиции и участвует 

в общественной жизни вуза. 
По ее мнению, тема безопас-
ности подрастающего поколе-
ния весьма актуальна с уче-
том развернувшейся в мире 
информационной войны.   
— Я выбрала несколько сек-
ций для посещения, которые 
мне наиболее интересны. 
В первую очередь это профи-
лактика пагубных привычек 
и зависимостей, а также ан-
тиобщественного поведения 
среди детей и подростков. На 
мой взгляд, это очень важная 
тематика, поскольку пропа-
ганда здорового образа жиз-
ни должна быть на самом выс-
шем уровне, — объяснила 
Перова. 
По словам студентки, помимо 
этого направления дискуссии, 

она также выбрала секцию, 
связанную с поддержкой на-
селения во время СВО. 
— Я состою в волонтерской 
организации, и для меня бу-
дет полезно узнать новую ин-
формацию, которую я смогу 
в дальнейшем использо-
вать, — сказала Ксения. — Ес-
ли правильно работать с мо-
лодежью, в том числе и через 
подобные форумы, то наше 
поколение сможет осознать 
всю ответственность и роль 
в будущем страны. Уверена, 
что нынешние дети будут ид-
ти вперед и после долгождан-
ного окончания СВО окажут-
ся в первых рядах при восста-
новлении новых территорий.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Байкал проверял человечность съемочной группы
Мосэ, вы выступили соавтором 
сценария для фильма, потому 
что история, которая легла 
в основу сюжета, произошла 
в вашей семье. Как все было 
на самом деле?
Одним воскресным утром 
мой дед предложил мне съез-
дить на Байкал и поставить 
сети. Я не хотел, так как у меня 
были свои планы, но дед меня 
успокоил тем, что это нена-
долго. Приехав на место, мы 
поняли, что рыбы там нет. 
Пришлось ехать за 30 киломе-
тров от берега, где, как нам 
сказали, рыба была. Никто не 
предполагал, что начнется 
сильная буря. Погода стано-
вилась все хуже и хуже, наш 
уазик стал скользить по льду 
от урагана. Дед предложил ид-
ти пешком, так как ветер был 
попутный. Мы не знали, что 
нас поедет искать отец. 
В какой-то момент мы даже 
увидели его машину, но пони-
мали, что нас он не видит. Все-
го нас искало семь автомоби-
лей, но в итоге домой мы 
пришли сами, пешком.
Но в фильме отражаются три 
истории вашей семьи?
Да. Вторая про то, что как-то 
раз мы наткнулись на волков, 
а третья — о духе Байкала. 
Он действительно сущест-
вует. Мне удалось его уви-

деть, когда я был маленький 
и ехал с родителями в маши-
не. Была ночь, родители руга-
лись на передних сиденьях. 
Но вдруг перед нами появил-
ся дух Дедушки Байкала. Он 
был под два метра ростом, 
сквозь него проходил свет, 
а сзади у него был будто бы 
какой-то рюкзак. Он стоял 
прямо посреди до-
роги. Мой отец хо-
тел выйти, но мать 
его не пустила. Мы 
осторожно объе-
хали его, а он так 
и остался стоять.

В фильме на некоторое время 
появляется маленький нерпе-
нок. Я знаю, что с ним связана 
одна история.
Да. Наши девочки из съемоч-
ной группы поехали фотогра-
фироваться к утесу с водите-
лем и заметили, что вороны 
клюют маленького нерпенка. 
Мужчина отогнал птиц. А нер-

пенка решили за-
брать с собой. На-
звали Ленькой 
в честь героя филь-
ма, и он снялся 
у нас в одной сце-
не. Потом вызвали 

из иркутского нерпинария 
специалистов, чтобы они его 
забрали. Потом я понял, что 
это была своеобразная про-
верка Байкала на человеч-
ность.
Байкал — это место легенд. 
А какие про это место знае-
те вы?
Одна из самых интересных — 
о том, что дракон расколол 
землю, растопил снега пламе-
нем и потопил непокорных. 
И сейчас на дне Байкала есть 
город, в котором они  живут.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Кадр из фильма «Дух Байкала». Актер и соавтор сценария Мосэ Куртанидзе в роли Давида — 
отца главного героя Леньки

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Сегодня на экраны кинотеатров выходит семейный фильм «Дух Байкала», основанный на реальных событиях. 
Корреспондент «ВМ» пообщалась с соавтором сценария и актером Мосэ Куртанидзе.

Воздушный гимнаст Сергей Шумило (на фото) вместе со своей партнершей Ариной Клюевой победил на Международном 
фестивале Московского цирка Юрия Никулина «Артист».

Вчера в Москве прошел II Национальный форум «Здоровье и безопасность детей». В мероприятии приняли участие государственные 
и общественные деятели. Корреспондент «ВМ» выяснил подробности.

18 октября. Студентка 2-го курса Академии государственной противопожарной службы МЧС России Ксения Перова посетила одну 
из секций II Национального форума «Здоровье и безопасность детей»  

ЕКАТЕРИНА МИЗУЛИНА
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
НАЦИОНАЛЬНОГО МОНИТОРИНГОВОГО 
ЦЕНТРА ПОМОЩИ ПРОПАВШИМ 
И ПОСТРАДАВШИМ ДЕТЯМ

Тема безопасности и здоровья 
детей сегодня приобретает 
особую актуальность. Мир ме-
няется, и мы сталкиваемся 
с новыми проблемами, кото-
рые в различной степени угро-
жают нашим детям. По всему 
миру идет давление на росси-
ян. И дети, а также молодежь 
являются самыми уязвимыми 
категориями. На форуме мы 
говорили о попытке навязы-
вания насилия и ложных цен-
ностей, о разжигании межна-
циональной розни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Распознать болезнь 
можно будет из дома
Бесплатный чат-бот работает 
на основе искусственного ин-
теллекта (ИИ). В формате ди-
алога он расспрашивает у че-
ловека о симптомах, задает 
уточняющие вопросы, по ко-
торым и определяет бо-
лезнь. Затем «Склифосовский 
GPT» показывает пациенту 
возможные варианты лече-
ния. Например, он 
может предложить 
записаться к врачу 
по специальности, 
который лечит бо-
лезни с такой же 
симптоматикой, 
что и у пользовате-
ля. «Умный помощник» также 
может посоветовать человеку 
сначала сдать анализы. А если 
состояние пользователя тре-
бует немедленной помощи, 
то чат-бот пришлет сообще-
ние с требованием срочно вы-
зывать скорую помощь.
Как рассказывает сооснова-
тель чат-бота «Склифосов-
ский GPT» Владимир Дмитри-
ев, чтобы не тратить драго-
ценное время, искусственный 
интеллект может помочь вы-
звать врача или записаться на 
сдачу анализов. Нажав нуж-
ные кнопки, перекинет поль-
зователя на профильные пор-
талы и сервисы.
— Мы сделали бесплатные 
онлайн-консультации, и это 
большой шаг вперед в меди-
цинской сфере. При этом 
наш бот не заменяет врача. 
Но ИИ может закрыть задачу 
первичных консультаций по 
проблемам со здоровьем че-
ловека, — рассказывает Вла-
димир.
По его словам, обратиться 
в чат-бот можно и за психо-
логической поддержкой. 
При таких обращениях ИИ 
беседует с пациентами без 
уточняющих вопросов. Ней-
росеть начинает общение со 
слов поддержки, чтобы успо-
коить человека, получить 
объективные ответы на все 
вопросы. 
— Следующим этапом станет 
внедрение возможности го-

лосового ввода в «Склифо-
совский GPT». Это поможет 
сделать сервис чуть удоб-
нее, — дополняет Владимир 
Дмитриев. 
Сооснователь бота также ут-
верждает, что нейросеть мо-
жет стать «спасательным кру-
гом» для тех пациентов, ко-
торым сложно грамотно 

 сформулировать 
проблему, с кото-
рой они хотят об-
ратиться к врачу 
и рассказать о сво-
их симптомах. 
В этом поможет 
много уточняю-

щих вопросов, на которые им 
предстоит ответить. 
— Кроме того, все данные 
в «Склифосовский GPT» соби-
раются анонимно. История 
общения пациента и телебота 
при закрытии нейросети за-
бывается. Там есть кнопка 
«задать новый вопрос», при 
нажатии которой вся преды-
дущая информация удаляет-
ся, — объясняет Владимир 
Дмитриев.
КИРИЛЛ ЛОЖКИН
k.lozhkin@vm.ru

В России появился первый медицинский чат-
бот «Склифосовский GPT», который помогает 
пациентам с первичными симптомами. 
Корреспондент «ВМ» пообщался с создателями 
этой программы. 

факты
■ Байкал является са-
мым глубоким и чистым 
озером. Его наибольшая 
глубина составляет 
1642 метра.
■Озеро Байкал содер-
жит 19 процентов всех 
запасов пресной воды 
на планете. Если взять 
ее и поделить на всех 
граждан России, то каж-
дому достанется при-
мерно по 2700 желез-
нодорожных цистерн 
с водой.
■Байкал еще не пересе-
кал вплавь ни один пло-
вец. Скорее всего, дело 
в том, что средняя тем-
пература воды летом 
от 8 до 10 градусов.
■Байкал — место оби-
тания уникальных 
и краснокнижных расте-
ний и животных.
■ По данным ученых, 
возраст Байкала состав-
ляет порядка 25 милли-
онов лет.
■ Известный американ-
ский режиссер Джеймс 
Кэмерон однажды отме-
тил на Байкале свой 
день рождения.

Виновник тянет
за собой в болото 

Ракетный удар по больнице Аль-Ахли 
в секторе Газа, в которой пострадали 
более 800 человек, — это акт бесчело-
вечности и преступление, которого не 
было ни при одном израильско-пале-
стинском конфликте, которых было 
немало. Армия обороны Израиля — 
ЦАХАЛ — пытается доказать свою не-
причастность к удару по больнице, 
переводя стрелки на «Исламский джи-

хад» (организация запрещена в России. — «ВМ»). А движе-
ние ХАМАС, контролирующее сектор Газа, отрицает это. 
По этому поводу высказались и другие страны. В частно-
сти США, поставляющие оружие Израилю, призывают 
соблюдать «законы войны», о чем заявила заместитель 
официального представителя Пентагона Сабрина Сингх. 
А президент Турции Реджеп Эрдоган обвинил в ракетном 
ударе израильскую армию, назвав его «беспрецедентным 
злодеянием». 
Все, что сейчас происходит, — это ин-
формационная война, развернутая 
между Израилем и Палестиной. Ис-
пользуя СМИ и соцсети, противобор-
ствующие стороны еще сильнее про-
должат обвинять друг друга в ракет-
ной атаке. Я уверен, что сообщений на 
эту тему будет так много, что мы про-
сто утонем в этом «информационном 
болоте», так и не узнав, кто на самом 
деле виноват. Думаю, в этом и заклю-
чается цель истинного виновника это-
го преступления.
Что с этим делать? Поскольку мы на-
ходимся в ситуации, в которой невоз-
можно получить объективную инфор-
мацию, нам нужно самим заниматься аналитикой геопо-
литической ситуации. Следует выявить механизмы, кото-
рые спровоцировали такое вооруженное насилие.
Добавлю, что израильско-палестинский конфликт уже 
вышел на первый план в информационной повестке, за-
слонив собой тему спецоперации. Более того, на воору-
женное противостояние Израиля и Палестины отвле-
клись американцы, что повлияло на поставку европей-
ской военной техники вооруженным силам Украины. 
Например, ранее администрация президента США Джо 
Байдена хотела получить в конгрессе поддержку выделе-
ния пакета помощи в размере более двух миллиардов 
долларов только для Украины. Но теперь американское 
правительство намерено разделить эти средства с Из-
раилем.
Конечно, ослабление армии ВСУ из-за сокращения поста-
вок вооружения США и государствами Евросоюза входит 
в стратегический и тактический планы России. 
Но меня, как и многих жителей нашей страны, беспокоит 
беспрецедентный случай атаки сугубо гражданского объ-
екта. Поэтому, избегая цинизма, скажу, что политические 
интересы не стоят жизни людей. При этом отмечу, что 
Россия всегда была и остается гуманным государством. 
И ни разу не позволила себе подобного в ходе СВО.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНДРЕЙ 
КОШКИН
ВОЕННЫЙ 
ЭКСПЕРТ, ЗАВ
КАФЕДРОЙ ПОЛИ
ТОЛОГИИ И СОЦИ
ОЛОГИИ РЭУ ИМЕ
НИ ПЛЕХАНОВА

мнение

топ-3

Медицинских 
технологий:
■ В столице есть пред-
приятие, которое произ-
водит серийные эндо-
протезы и индивидуаль-
ные имплантаты с помо-
щью 3D-принтера.
■ Московская компа-
ния-резидент технопар-
ка разработала аппарат 
для вакуум-инсталляци-
онной терапии, который 
ускоряет процесс за-
живления в три раза.
■ Столичная компания 
разработала робоком-
плекс экзоскелета кисти 
для лечебных целей.

ну и как вам?

камера! мотор!

Московский цирк Никули-
на  — один из старейших 
в России. Высота купо-
ла — 25 метров, диаметр 
манежа — 13 метров. 
С 1880 по 1913 год цирк 
носил имя основателя 
Альберта Саламонского, 
после Октябрьской социа-
листической революции 
его переименовали в Пер-
вый государственный. 
С 1996-го носит имя арти-
ста Юрия Никулина, кото-
рый в 1983–1997 годах 
был его руководителем.

справка

знай наших
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Обаятельный плут вновь 
перехитрит ревнивого графа

Резкий, смелый и очень стиль-
ный — так можно было бы 
описать премьерный спек-
такль, который своей дерзо-
стью вполне соответствует 
эстетике Театра на Таганке.
Оригинального текста пьесы 
здесь не услышать — стихи, да 
и музыка были созданы совре-
менными авторами по моти-
вам сюжета Бомарше. Роско-
ши и блеска XVIII века ждать 
тоже не стоит. Убранство зам-
ка тут лишено изящных дета-
лей — только грубая стена, 
прорезанная множеством 
дверей, ведущих в одно услов-
ное пространство. Реквизита 
тоже не будет, он не поможет 
понять, где происходит дей-
ствие — в саду ли, в спальне 
графини ли (Ирина Апекси-
мова), или в комнате Сюзан-
ны (Анастасия Лазукина). Но 
лаконичность сценографии, 
созданной художником Вик-
тором Никоненко, совершен-
но точно можно отнести к до-
стоинствам спектакля. И ар-
тисты одеты только в черное, 
костюмам не удается отвлечь 
зрителя на себя, все внимание 
приковано к самой игре.
Типажи, показанные в «Фига-
ро», кажутся удивительно со-
временными — жеманный 
истеричный ревнивец граф 
Альмавива (Игорь Ларин), ка-
жется, может спокойно зате-
ряться на улочках современ-

ной Москвы. Восторг у зрите-
лей вызывает и Марселина 
(Лариса Долина) — уверенная 
в себе красавица, не останав-
ливающаяся ни перед какими 
преградами, чтобы выйти за-
муж. Кстати, для певицы есть 
и роль камео — она перево-
площается в приглашенную 
в замок артистку и исполняет 
джазовую арию. В спектакле 
это органично, ведь подобная 
музыка, которую играет жи-
вой оркестр, является глав-
ным инструментом выраже-
ния чувств героев. 
Пьесу часто ставят как легкий 
водевиль или оперетту. Но 
композитор Алексей Плаксин, 
создавая современную вер-
сию, добавил красок. Здесь 
Фигаро (Роман Колотухин) чи-

тает рэп, арии, в том числе 
и дуэт графини и Марселины, 
звучат джазовыми мотивами, 
а некоторые соло-партии пер-
сонажи исполняют как настоя-
щие звезды рок-сцены. Кроме 
того, решения автора музыки 
содержат множество узнавае-
мых отсылок — так, Марсели-
на исполнит арию Кармен, 
а графиня будет разговаривать 
с мужем под узнаваемую мело-
дию песни «Позвони мне, по-
звони», а после реплики «он 
уехал прочь» музыкант на ак-
кордеоне начинает наигры-
вать «Электричку» Алены Апи-
ной. Игра с ассоциациями зри-
теля забавна и комична. 
Смешит здесь и еще один из-
вестный прием — пару раз ар-
тисты выходят из образов, на-

зывая друг друга реальными 
именами, или же вдруг меня-
ют патетические интонации 
на вполне себе бытовые, чем 
как бы разрушают четвертую 
стену. 
Благодаря современному 
стихотворному тексту, кото-
рый написал специально для 
постановки заслуженный ар-
тист России Николай Дени-
сов, создателям спектакля 
удалось расставить новые 
смысловые акценты. Так, 
рэп-исповедь Фигаро, ребен-
ком брошенного родителями 
и вынужденного самостоя-
тельно искать место под 
солнцем в сложном мире, ста-
новится главной трагической 
сценой всего спектакля. 
За любовными коллизиями 

и смешными положениями 
наблюдать, безусловно, инте-
ресно всегда, однако образ 
хитроумного слуги, в душе 
которого сокрыта глубокая 
драма, поражает накалом 
страстей и неожиданной се-
рьезностью, помогая по-
другому взглянуть на героя, 
уже давно ставшего симво-
лом веселого плутовства. Ак-
туальность лексики усилива-
ет этот эпизод. 
Несмотря на интриги, конеч-
но, порядок в замке восстано-
вится, и герои воссоединятся 
с возлюбленными. Главной 
идеей спектакля же станет 
простая мысль, что любому 
браку порой нужна встряска, 
а женщинам не стоит полно-
стью растворяться в любви.

6 октября. Заслуженная артистка Российской Федерации Ирина Апексимова в роли графини и актер Игорь Ларин в образе графа Альмавивы в спектакле «Фигаро» 
режиссера Дениса Бокурадзе на сцене Театра на Таганке

новости

Мэтры выберут 
лучших молодых 
режиссеров 
Открылся VII фестиваль 
«Биеннале театрального 
искусства. Уроки режис-
суры». Признанные ма-
стера сцены, среди кото-
рых Алексей Бородин, 
Евгений Марчелли, Ев-
гений Писарев и другие, 
оценят 14 спектаклей 
молодых режиссеров, 
которые покажут их 
на ведущих столичных 
площадках. Фестиваль 
будет проходить 
до 14 декабря. В про-
грамме запланированы 
театральная выставка 
«Имена и события мо-
сковской сцены», книж-
ные ярмарки и премия 
в области литературы 
о театре «Театральный 
роман».
■
Чеховские чтения 
в театре «Сфера»
22 октября артисты 
Александр Коршунов, 
Даниил Толстых и Павел 
Гребенников прочтут 
рассказы «Человек 
в футляре», «Крыжов-
ник» и «О любви» из зна-
менитой трилогии рус-
ского классика, чьи пье-
сы не сходят со сцен бо-
лее века.
■
#ТеатрПомогает 
МХТ имени Чехова запу-
стил новый сезон благо-
творительного проекта. 
Каждый месяц театр 
вместе со зрителями бу-
дет оказывать помощь 
одному из благотвори-
тельных фондов. В октя-
бре театр сотрудничает 
с Благотворительным 
фондом поддержки по-
жилых деятелей искус-
ства «Артист», одним 
из учредителей которого 
является Игорь Верник.

В Театре на Та-
ганке режиссер 
Денис Бокурадзе 
поставил спек-
такль «Фигаро». 
В современной 
версии извест-
ной пьесы Пьера 
Бомарше сыгра-
ли Лариса Доли-
на и Ирина 
Апексимова.

премьера 

Вас ждет партер — 
по билету в кино 

В ноябре по инициативе компании 
КИНО.АРТ.ПРО и телеканала «Россия-
Культура» стартует проект «Театр в ки-
но»: спектакли лучших театров стра-
ны выйдут на большие экраны. Таким 
образом, постановки Москвы, Санкт-
Петербурга, Новосибирска и Казани 
увидят зрители более чем 50 городов. 
Планируется, что с создателями спек-
таклей можно будет и пообщаться — 

когда очно, когда через телемост. 
По хитрому плану так «убиваются два зайца»: хорошо 
зрителям — чтобы посмотреть тот или иной спектакль, 
не надо никуда ехать, достаточно купить билет в кино. 
Хорошо и кинотеатрам: зрителей прибудет. В афишу про-
екта войдут премьеры последних лет, снятые каналом 
«Россия-Культура» именно для большого экрана, а также 
прежде недоступная для просмотра «золотая классика». 
Предполагаю, что кто-то сейчас недо-
вольно поведет носом и выдавит пре-
зрительное: «У-у-у, это какой-то сурро-
гат…» Никто не спорит — визит в театр 
сам по себе событие. Но для меня не-
давно поход на спектакль-мечту отме-
нился: дорого. Отдать 13 тысяч за би-
лет, а на деле не 13, а вдвое больше, 
чтобы взять с собой дочь, мне не по кар-
ману. Но журналистам, в крайнем-то 
случае, пресс-службы всегда помогут, 
хотя совесть тоже надо иметь. А зрите-
лю как быть? Ведь и купить билет де-
шевле тоже не всегда вариант. Оказа-
лась я тут как-то на четвертом ярусе, 
в боковой ложе... Была бы опера — ну 
хоть можно было бы послушать. Но был балет. Прошел ми-
мо! Инициаторы проекта не зря подчеркивают: в кино все 
видно будет лучше. Теперь могу это подтвердить! 
В общем, я, например, повода кривиться не вижу, раду-
юсь проекту искренне. Строго говоря, такой проект — но-
вация для нас. «Метрополитен-опера» начал транслиро-
вать свои постановки на большом экране в 2006 году, 
и они становились хитами! Три года спустя, в 2009-м, та-
кой же проект запустил лондонский Королевский нацио-
нальный театр, но уже с драматическими постановками. 
Начали с «Федры» — в зале был аншлаг. В 2015-м транс-
ляцию «Гамлета» с Бенедиктом Камбербэтчем смотрели 
в 87 процентах британских кинотеатров и в тысячах залов 
по всему миру. Более того: «Гамлет» установил кассовый 
рекорд для такого контента, заработав только в Велико-
британии и Ирландии 3 миллиона долларов за первый 
уик-энд. Конечно, тут дело и в популярности Камбербэт-
ча-Шерлока, но все же... И вот ведь еще какая штука: в те-
атр люди после кинопоказов ходить не перестают! 
Первой премьерой в нашем проекте выбрали «Пиковую 
даму» «Геликон-Оперы». Еще покажут «Севильского ци-
рюльника» Музыкального театра Станиславского и Не-
мировича-Данченко, «Реверс» Театра мюзикла, волшеб-
ного «Щелкунчика» в исполнении студентов и выпускни-
ков Академии Вагановой. Заявлены киноверсии таких 
драмспектаклей, как «Пиноккио» Электротеатра Стани-
славский и «Женитьба Фигаро» Театра Пушкина, спектак-
ли Театра кукол им. С. В. Образцова. 
Пойдут ли люди? Не будем гадать, поглядим. Это многое 
расскажет нам — о нашей культуре и о нас самих. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Театры продолжают удивлять столичных зрителей разнообразием новых постановок. В Театре на Таганке режиссер Денис Бокурадзе представил свою версию пьесы 
Бомарше «Фигаро», в Театре Ермоловой состоялась долгожданная премьера «Комната Адлера» с Олегом Меньшиковым и Евгением Ткачуком, а молодой режиссер 
Сергей Тонышев в «Современнике» показал спектакль «Чагин» по одноименному роману современного писателя Евгения Водолазкина.

Проклятие помнить все, или 
Как важно научиться забывать 
В «Современнике» состоя-
лась премьера спектакля 
«Чагин» по одноименной 
книге Евгения Водолазкина 
о человеке, который помнит 
каждую минуту собственной 
жизни. Режиссером поста-
новки стал Сергей Тонышев. 

Камерное пространство Дру-
гой сцены заполнено короб-
ками — сразу вспоминается 
визуальный образ, который 
часто используется психоло-
гами. Аллегория сознания, 
где все воспоминания хранят-
ся, разложенные по ящичкам, 
становится центральным эле-
ментом сценографии. Однако 
герои точно знают, что где на-
ходится, — открывая короб-
ки, они достают предметы, 
которые как будто возвраща-
ют их в нужный период жиз-
ни. Например, легко открыв, 
как дверь, большую коробку, 
друг главного героя, артист 
Эдвард Григ (Илья Лыков), по-
казывает зрителям тесную 
гримерку, которую он делил 
с главным героем. 
Исидор Чагин (Семен Шомин) 
обладает феноменальной па-
мятью. Этот дар становится 
для него тяжелейшим прокля-
тьем — он не может забыть 
ничего, в его памяти до мель-
чайших деталей сохраняется 
все, что он пережил, все поте-
ри, все секунды, проведенные 
с любимой, с которой расстал-
ся. Что такое воспоминания, 
и то, как мы воспринимаем 
произошедшее, — вот что яв-
ляется лейтмотивом на протя-
жении всего спектакля. Герои 
рассказывают одну и ту же 
историю совершенно по-
разному, подчеркивая все но-
вые и новые грани в прошлом. 
Они свободно путешествуют 
сквозь время, а артисты легко 
играют с возрастом, мгновен-
но переключаясь и изображая 
то дряхлых стариков, то пышу-

щих здоровьем юношей, то 
разочарованных в жизни лю-
дей средних лет.
Прошлое своевольно вторга-
ется в жизнь Чагина всегда, 
даже когда пространство ка-
жется ему уютным и безопас-
ным. Так, коробочные стены 
варьете, где он работает мне-
монистом, вдруг раздвигает 
огромное бревно — когда-то 
Исидор, сам того не желая, 
был виноват в том, что Вель-
ского (Анатолий Карманов-
ский) отправили в лагерь за 
антисоветскую деятельность. 
Проклятие того греха, совер-
шенного наивным юношей, 
и становится причиной краха 
всей его жизни — от него ухо-
дит любимая девушка (Ана-
стасия Кутявина).
— Чагин для меня стал пово-
ротной ролью в творческой 
биографии, — рассказал Се-
мен Шомин. — Сейчас для ме-
ня этот герой является своео-
бразным мерилом жизни — 

я часто сравниваю себя с ним 
и думаю, как бы он поступил 
в той или иной ситуации.
Молодой артист готовился 
к роли весьма основательно, 
изучал выступления мне-
монистов, запоминающих 
огромные объемы информа-
ции, разбирался в особенно-
стях их психологии, чтобы 
сделать образ не только худо-
жественным, но и достовер-
ным. При всей драматичности 
судьбы гениального Чагина 
в спектакле есть место не 
только экзистенциальным 
размышлениям, но и комич-
ным ситуациям — как и в жиз-
ни, часто грустное соседствует 
со смешным. Любовная исто-
рия Исидора и Эдварда с двумя 
близняшками-актрисами по-
казана удивительно смешной, 
но при этом навевает ассоциа-
цию с «Гамлетом». Вместо мо-
лодых девушек выступают 
просто шляпные болванки, 
а их образы оживают в пласти-
ке артиста Ильи Лыкова, ведь 
именно его персонаж расска-
зывает историю жизни своего 
гениального друга.
Главной темой спектакля ста-
новится сравнение двух жиз-
ней — «как мечталось» и «как 
сложилось». Невозможность 
порой справиться с обстоя-
тельствами, случаи, которые 
переворачивают все с ног на 
голову, — только в конце жиз-
ни героям удается обернуться 
назад, оценить свой путь, но 
когда они были молодыми 
и горячими, их взгляд не мог 
быть столь отстраненным. 
Книга как таковая здесь не 
только основа спектакля, но 
и метафизический символ, 
ведь порой кажется, что все 
персонажи не проживают та-
кую сложную, насыщенную 
жизнь, а лишь читают книгу 
о самих себе, и в их воображе-
нии явственно оживают про-
читанные главы...

Дуэль интеллектов: кто выйдет 
на белый свет из темной комнаты 
Театр Ермоловой представил 
премьеру «Комната Адлера» 
Леры Сурковой. На сцене 
двое — художественный ру-
ководитель Олег Меньшиков 
и Евгений Ткачук.

Каковы ваши «палаты разу-
ма», когда закрываете глаза? 
Мои, как и у одного из персо-
нажей, — коридор со множе-
ством дверей. Правда, за ни-
ми воспоминания, а у героя — 
личности, которые самоволь-
но вырываются на свет 
и управляют сознанием. Пье-
са, созданная для Театра Ер-
моловой, строится вокруг ра-
боты психотерапевта Адлера 
(не того, что ученик Фрейда 
с идеей о воле к власти) и пре-
ступника с диссоциативным 
расстройством личности Ива-
на (вспомним историю Билли 
Миллигана). Действие проис-
ходит в одной «комнате» — на 
сцене со столом, стульями 
и видеоэкранами. Есть ли что-
то вне этого пространства, 
зрителям не показано. 
Впрочем, вырваться за преде-
лы коробки отчаянно пытает-
ся альтер-эго Ивана, которого 
играет Евгений Ткачук. Он 
изображает не один характер, 
а сразу несколько — художни-
ка и десантника, ребенка 
и женщину, мигранта, пастора 
и других... Органичность пере-
ключений между личностями 
по-настоящему трогает. Одно 
дело читать, представляя, или 
видеть на экране, наблюдая за 
монтажом. Другое — когда по-
добное происходит в твоем 
присутствии, и меняется энер-
гетика человека. 
Но в комнате Адлера наблюда-
тель один — сам доктор, в об-
разе которого Олег Меньши-
ков. У специалиста не было ни 
одной ошибки, и теперь он хо-
чет добраться до носителя, 
Ивана, и собрать все его суб-
личности воедино. Главное — 

самому не попасть в силки то-
го, кого ловишь. Ведь зачастую 
обратная сторона намерения 
контролировать — готовность 
подчиняться.
Постепенно сомневаться на-
чинаешь во всем — шрам от 
ожога на ладони, золотистый 
ретривер дома, взлетная по-
лоса — есть они или это лишь 
грезы, пустые слова. 
Но как доктор видит разным 
своего пациента в ответ на 
всевозможные приемы, так 
и зрители — каждый увидит 
спектакль о своем. Кому-то 
войдет в сердце идея о том, 
что Бог — это 8 миллиардов 
личностей, уравновешиваю-
щих друг друга (и вспомнится 
жертва Христа). Другой вдох-
нет мысль о свободе, в кото-
рой невыносимо находиться, 
если привык жить на привязи. 
Третий станет размышлять 
над тем, как филигранно надо 

создавать и снимать напряже-
ние, чтобы развить покор-
ность. А кто-то точно вспом-
нит факт, что если и «убивать 
дракона», то в каждом.
В любом случае, когда два 
столь непохожих таланта 
встречаются на одной сце-
не, — это интересно. Актер-
ская игра тут привлекает куда 
больше внимания, чем ухищ-
рения с прямой трансляцией, 
мебелью разных размеров, 
конструкциями из ремней... 
Но главное ведь не что перед 
тобой (карандаш или нож?), 
а как ты это воспринимаешь. 
Смотреть, слушать, пережи-
вать «Комнату Адлера» любо-
пытно — она позволяет зрите-
лям заглянуть в самих себя.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

26 сентября. Артисты Евгений Ткачук (стоит) и Олег Меньшиков в спектакле «Комната Адлера» 
сыграли пациента и доктора, которые соревнуются за контроль над сознанием

Страницу подготовила АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО edit@vm.ru

ДЕНИС БОКУРАДЗЕ
РЕЖИССЕР

В первую очередь это спек-
такль о любви и желании сое-
диниться со своей второй по-
ловиной, которое заставляет 
совершать невероятные вещи. 
Конечно, здесь есть гротеск 
и игра сегодняшних артистов 
в те далекие обстоятельства. 
Есть некое утрирование и та-
кие приемы, когда они выхо-
дят из образов, говорят о се-
годняшнем дне и снова ныря-
ют в ту же историю. Есть мо-
менты, где актер и персонаж 
пересекаются. В нашем спек-
такле все перемешано, и нет 
четвертой стены.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Евгений Водолазкин — 
писатель и филолог, 
лауреат литературных 
премий «Ясная Поляна», 
«Большая книга», 
Дублинской премии 
и Премии Александра 
Солженицына. Спектакли 
по его произведениям 
идут во многих москов-
ских театрах: «Близкие 
друзья» в «Сатириконе», 
«Лавр» в Новом театре 
Эдуарда Боякова и «Авиа-
тор» в «Школе современ-
ной пьесы».
В конце 2023 года запла-
нирован выход фильма 
«Авиатор», режиссером 
которого стал Данила 
Козловский.

кстати
АНАСТАСИЯ БУКРЕЕВА
ДРАМАТУРГ

Это одна из самых сложных 
и любимых историй, которые 
у меня были. Погружаться 
в материал было так интерес-
но, что я не успела по-хоро-
шему испугаться, а это был на-
стоящий квест для драматурга. 
«Комната Адлера» на несколь-
ко месяцев стала буквально 
моей защитой и опорой, насто-
ящей крепостью. Она писалась 
в основном интуитивно и с на-
стоящим удовольствием. 
Мне не пришлось уговаривать 
себя ни разу, чтобы сесть 
за стол и написать новую сцену. 
Я засыпала в комнате Адлера 
и просыпалась в ней.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сегодня ТеАмо, авторский 
проект солисток лучших кол-
лективов России, концертом 
отмечает пятилетие группы. 
«ВМ» пообщалась с одной 
из участниц группы Ольгой 
Бровкиной. 

Ольга, как возникла идея соз-
дать коллектив?
Мы вместе учились еще 20 лет 
назад — приехали из разных 
городов, чтобы поступить 
в Академию хорового искус-
ства под руководством Викто-
ра Попова. Волею судеб оказа-
лись вместе, жили в одной 
комнате. Пять лет делили все, 
что у нас было, сдружились. 
Ближе к концу учебы у каждой 
из нас появилось свое направ-
ление для карьеры и развития. 
Пели в музыкальных группах, 
хоре, театрах. Я проработала 
десять лет в группе Soprano Ту-
рецкого. Несмотря на разные 
творческие коллективы, наша 
дружба все эти годы продол-
жалась, крепла. Пять лет назад 
решили организовать кон-
церт выпускников академии. 
Творческая встреча переросла 

в идею создать свой коллек-
тив. Так родился проект ТеА-
мо, рассказывающий историю 
девушек, судьбу которых 
определила Москва.
Что сегодня звучит в вашем 
репертуаре?
Мы поем в разных жанрах: от 
классики до авторских песен. 

Есть место и ретро, и эстрад-
ным композициям. Любим 
брать забытые песни и прида-
вать им новое звучание. 
Какие творческие планы наме-
тили для себя?
Сегодня вечером у нас прой-
дет большой концерт в Кроку-
се, приглашаем всех москви-

чей и гостей столицы на него. 
После планируем отправить-
ся в гастрольный тур по горо-
дам России. Хотим показать 
нашу программу «Вдохнове-
ние» и спектакль-мюзикл «Од-
нажды мы встретились». 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

точка Сегодня точку в номере ставит москвич Иван Баринов, который пришел к посольству Палестины, чтобы выразить соболезнования и отдать дань памяти погибшим 
в больнице «Аль-Ахли» в Секторе Газа 17 октября. Мужчина отметил, что он специально встал утром пораньше, чтобы перед работой успеть к зданию на Кропоткин-
ской. Один за другим жители столицы подходили к посольству Палестины, оставляя на заборе и бордюре красные, белые гвоздики и другие цветы, фотографии и да-
же детские игрушки — так образовался стихийный мемориал. По данным Минздрава Палестины, удар по зданию медучреждения привел к гибели почти 500 человек, 
большинство из которых — женщины и дети.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 6

Осень не хуже 
весны

Моя приятельница Марина демора-
лизована и очень-очень расстроена. 
Дело в том, что в магазине к ней об-
ратились: «Женщина». Даже так: «Эй, 
женщина!» Марина уже десятый раз 
пересказывает мне эту историю и за-
водится все сильнее. Это тот мужик 
специально хотел ее задеть, унизить! 
Мимокрокодил, гад!
Все бы ничего (хотя в принципе, что 

унизительного в слове «женщина»?), и Маринкину обиду 
я, конечно, разделила бы. Если бы не одно но: Марине 
58 лет! То есть она находится в нормальном раннепенси-
онном возрасте. У Марины взрослый сын и внучок Ростик 
пяти лет. Марина выглядит неплохо — я бы сказала, на 
свой возраст, ну, может, на пятьдесят пять. Почему же она 
обижается на «женщину» и что хотела услышать?
Вы не поверите — хочет Марина, вернее, Марина Анато-
льевна, чтобы к ней обращались зефирно-воздушно «де-
вушка». Да, современный мир породил странных су-
ществ — бабушек-девушек. Два в од-
ном, так сказать. А во всем виноват 
культ молодого тела, который трансли-
руют нам из всех источников. Смотрю 
комментарии под «свеженькими» фо-
тографиями одной из самых красивых 
женщин современности, Моники Бел-
луччи. Как же к ней строги другие жен-
щины, куда менее известные, чем Мо-
ника! Почему не делает подтяжку ли-
ца, оно же «сползло»! И эти лишние 
килограммы! И печально опущенные 
уголки губ — что, нельзя подкорректи-
ровать, с ее-то миллионами? И блефа-
ро сделать! И татуаж! И тогда ее тоже 
будут называть: «Девушка». Только 
отчего-то Моника не хочет этой вот «девушки». Может, ее 
устраивает статус — она звезда, у нее взрослые дочери 
и новый роман. Когда я постарею, говорит Моника, я не 
буду смотреть в зеркало — я буду любоваться своими деть-
ми. Позиция, которая заслуживает уважения. Видите ли, 
милые дамы, никто не рождается «старым». Все бывают 
и девочками, и девушками, и тетушками, и, увы, бабушка-
ми. Потом, утверждают оптимисты, перезагрузка — и все 
по новой… Возделывать поле «вечной молодости» взялись 
когда-то маркетологи, поняв, что состоявшиеся взрослые 
женщины — это золотая жила. Повесь перед такой «мор-
ковку» в виде обещания нескончаемой весны, и женщина 
продаст душу, лишь бы видеть в зеркале себя двадцатилет-
нюю. Но так не бывает — «фарш невозможно провернуть 
назад», и не надо самообмана. Если у вас спрашивают на 
кассе паспорт при покупке бутылки игристого, это не по-
тому, что вы похожи на несовершеннолетнюю; это оттого, 
что вы похожи на проверяющего. Можно выглядеть хуже, 
можно лучше, но если ты бабушка, то «девушкой» назы-
ваться не стоит, это смешно и нелепо. Просто живите свою 
жизнь, такую уникальную, и будьте счастливы в моменте. 
Осень, по большому счету, не хуже весны — она тоже пре-
красна совсем иной красотой.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Детям могут 
запретить 
вегетарианство.
И как вам?

ИРИНА ЕРМАКОВА
ЭКСПЕРТ АССОЦИАЦИИ ОРГАНИЗАЦИЙ 
ПО ЗАЩИТЕ СЕМЕЙ

Кроме закона, нужны и дру-
гие инструменты влияния на 
решение родителей. В моем 
советском детстве все очень 
прислушивались к учителям 
и врачам. Может, есть смысл 
ввести консультации детского 
педиатра в программу госу-
дарственной услуги и в шко-
лах в раздел «Разговоры о важ-
ном» включить блок о пита-
нии, ведь у детей не всегда 
есть хорошие примеры пище-
вого поведения. Кто-то дол-
жен донести, что нормальный 
рацион — это белки, жиры, 
углеводы и клетчатка. Запре-
тить можно все что угодно, но 
ничто не заменит разговоры. 

ИРИНА НИКИТИНА
ВРАЧТЕРАПЕВТ

Я против радикальных мер 
без подготовки информаци-
онной базы, научных иссле-
дований и статистики. Нуж-
но определить детали пред-
ложенного закона, потому 
что есть вегетарианство, ког-
да отказываются от мяса, 
а есть веганство, когда из ра-
циона полностью исключают 
продукты животного проис-

хождения. Стоит учитывать 
и возрастные категории де-
тей, их физиологические воз-
можности. К тому же уже есть 
статьи, защищающие детей. 
А закреплять законодательно 
то, что ребенку нельзя быть 
вегетарианцем, думаю, не 
стоит.

ИРИНА ВОЛЫНЕЦ
ОСНОВАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
РОДИТЕЛЬСКОГО КОМИТЕТА

Сегодня законом не установ-
лен запрет на вегетарианство, 
веганство и сыроедение для 
детей. Но эти диеты недопу-
стимы и опасны для здоровья 
несовершеннолетних. Поэто-
му, если все это прописать 
в законе, то он станет навига-
тором для родителей. Они бу-
дут понимать, что таким обра-
зом с ребенком поступать 
нельзя. Эта инициатива боль-
ше относится к маленьким де-
тям. Потому что чем меньше 
ребенок, тем больше его орга-
низм нуждается в полезных 
веществах. Конечно, здесь 
нужно проводить разъясни-
тельную работу. Детям также 
нужно объяснить строение их 
тела, рассказать, что для них 
на самом деле вредно.

В Госдуму поступило обращение от Национального 
родительского комитета с просьбой запретить вегета-
рианство для детей на законодательном уровне. Авто-
ры инициативы считают, что соблюдение такой диеты 
слишком рискованно для здоровья ребенка. 

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru 

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Вебинар 
«Посетитель на пороге»
https://afi sha.timepad.ru/
event/2606755
19 октября, 10:00, бесплатно
Фонд исследовательских, 
культурных и просветительских 
проектов «Будущее время» про-
водит вебинар для сотрудников 
музеев и других культурных 
учреждений. Эксперты от-
расли объяснят, как сделать 
навигацию комфортной для 
посетителя. Специалисты рас-
скажут, как правильно написать 
сервисные тексты объявлений, 
как сформулировать правила, 
которые важно соблюдать го-
стям. Также ведущие вебинара 
сравнят и проанализируют 
уже существующие музейные 
брошюры и путеводители.

Тренинг
«Договор ГПХ. Отличия 
от трудового договора»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр 1.
Центр ГБУ «Моя карьера»
20 октября, 10:00, бесплатно
Ведущие тренинга расскажут, 
как формируются отношения 
с работодателем по разным ви-
дам договоров, как работает за-
конодательство и как избежать 
ошибок при трудоустройстве, 
и объяснят участникам тренин-
га, как защитить свои интересы, 
если работодатель принуждает 
сотрудника заключать договор 
ГПХ вместо трудового договора. 
А предприниматели узнают, 
как правильно оформить на ра-
боту самозанятого сотрудника.

деловая афиша

Истории четырех девушек легли в основу 
творчества и нового мюзикла

Солистки ТеАмо Евгения Курова, Светлана Констандина, 
Ольга Бровкина и Христина Зайфиди (слева направо) 
на одном из своих концертов. 2021 год

концерт

Конкурс напомнит школьникам 
Правила дорожного движения
Благотворительный фонд 
имени Наташи Едыкиной 
проводит конкурсы детских 
рисунков, приуроченные 
ко Дню памяти жертв ДТП.

Конкурс «Новый дорожный 
знак» проводится с целью про-
филактики ДТП. По словам 
организаторов, с помощью 
рисунков дети смогут приоб-
щиться к нормам культурного 
поведения на дорогах.
— Это наш традиционный кон-
курс «Дорожный знак глазами 
детей», которому уже больше 
13 лет. Он родился в первые ме-
сяцы создания фонда, — рас-
сказала руководитель фонда 
Оксана Едыкина.
Самыми первыми участника-
ми стали ребята из школы 
№ 24 из города Барнаула, где 
училась семилетняя Наташа 
Едыкина, погибшая в резуль-

тате ДТП. Ее именем и назван 
фонд.
— Стоит обратить внимание 
водителей и пешеходов на 
проблему безопасного движе-
ния глазами детей, — расска-
зала Оксана.
Среди присланных работ про-
шлых лет Оксана Едыкина от-
мечает знак в виде ботинка 
с развязанными шнурками.
— Этот новый знак придумали 
дети для того, чтобы люди пе-
ред тем как переходить дорогу, 
завязали свою обувь, потому 
что можно споткнуться 
о шнурки, — отметила Оксана.
Еще одним популярным зна-
ком стал запрет на пользова-
ние смартфоном, когда пере-
ходишь дорогу. Любой может 
придумать свой знак. Подать 
заявку можно до 17 ноября.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Выкуп авто. Т. (926) 499-95-66

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Песни барда 
слушала вся страна

18 октября исполнилось бы 
105 лет со дня рождения 
советского поэта, сценари-
ста, драматурга, автора 
и исполнителя собственных 
песен Александра Галича 
(на фото).

По словам доцента историче-
ского факультета МГУ имени 
М. В. Ломоносова Юрия Бори-
сенка, псевдоним Галич по-
явился у поэта в 1946 году, ког-
да Александр Аркадьевич 
Гинзбург взял пер-
вую букву от своей 
фамилии, первые 
две от имени и две 
последние бук-
вы — от отчества.
— Еще до войны он 
учился в литера-
турном институте 
и театральной сту-
дии,— говорит Юрий Борисе-
нок, — а в 1939 году Галич по-
ступает в театр-студию дра-
матурга Алексея Арбузова. 
После войны Галич сосредо-
тачивается на драматических 
произведениях и становится 
удачным и успешным пред-
ставителем советского театра 
и кино. 
Юрий Борисенок уточняет, 
что самый известный фильм 
по сценарию Галича, «Верные 
друзья», вышел в 1954 году.
— Еще по его сценарию, на-
писанному вместе с Борисом 
Ласкиным, в 1964 году Эльдар 
Рязанов снял фильм «Дайте 
жалобную книгу», — объяс-
няет он, — а за фильм «Госу-
дарственный преступник» 
1964 года будущий диссидент 
Галич получил грамоту КГБ 
СССР. 

По словам историка, к началу 
1960-х годов Галич стал одним 
из самых известных бардов, 
записи которого разлетались 
по всему Советскому Союзу. 
— Это его творчество про-
мелькнуло только в очень 
короткий период — в 1967–
1968 годах, — рассказывает 
Юрий Борисенок. — У него 
были очень серьезные песни 
в том числе и антисоветского 
содержания. Галича исключи-
ли из Союзов писателей, кине-
матографистов и Литфонда. 
Потом его вынудили уехать 
из Советского Союза. А в де-

кабре 1977 года 
Александр Арка-
дьевич нелепым 
образом погиб от 
удара электриче-
ским током.
Советская и рос-
сийская актриса 
Лариса Лужина ут-
верждает, что для 

нее самой дорогой картиной 
стал фильм «На семи ветрах», 
сценарий для которого Галич 
написал в соавторстве со Ста-
ниславом Ростоцким. 
— Уже тогда я впервые услы-
шала его песни, — говорит 
Лариса Лужина. — У нас сло-
жились хорошие, дружеские 
отношения. Когда мы с карти-
ной «На семи ветрах» были 
в Каннах, то попали в гости 
к Марку Шагалу, и он подарил 
нам несколько репродукций 
с автографами. Я привезла од-
ну из них Галичу. Я, конечно, 
вспоминаю Александра Арка-
дьевича с большой теплотой. 
И каждый раз, когда бываю 
в Париже, то всегда иду на его 
могилу и ставлю там цветы 
в горшке. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru
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Солистки ТеАмо — Хри-
стина Зайфиди, Ольга 
Бровкина, Евгения Куро-
ва и Светлана Констанди-
на. Название группы пе-
реводится с итальянского 
как «я тебя люблю». Ре-
пертуар группы состоит 
из хитов, знакомых каж-
дому, мелодий из совет-
ского кино и классиче-
ских арий в современной 
аранжировке. Участницы 
выступают не только с му-
зыкальной программой, 
но и представляют авто-
биографичную театрали-
зованную постановку 
«Больше, чем мюзикл. 
О чем говорят девушки?»
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